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Волгоградская область.
Барельеф Сталина
вернут на фасад 
университета 

Иосиф Сталин был на фасаде
здания вместе с Марксом, Эн-
гельсом и Лениным. Изображе-
ние вождя убрали в 1961 году.
Сегодня ректор медуниверсите-
та заявил, что барельеф Сталина
вернут на фасад «в рамках вос-
становления исторического ви-
да здания».

Ленинградская область.
Резко выросли долги
перед банками

Среднедушевой просрочен-
ный розничный долг каждого жи-
теля Ленинградской области пе-
ред банками вырос на 79%, до
8913 рублей. В Петербурге за-
долженность по не выплаченным
вовремя банковским кредитам
вырос на 49%, до 7594 рублей.
Такие данные содержатся в ис-
следовании коллекторского
агентства «Долговой консуль-
тант». По итогам первого кварта-
ла 2023 года суды Санкт-Петер-
бурга признали банкротами 2583
физлиц и ИП.

Иркутская область. 
Жители протестуют
против выселения

В Иркутске жители 12 домов
записали видеообращение
против принудительного выку-
па их домов группой компаний
«Союз». В 2016 году двухэтаж-
ные дома, расположенные
между улицами Мухиной и За-
харова, были признаны ава-
рийными и затем отданы под
программу развития застроен-
ных территорий. Дома возво-
дились для строителей ГЭС в
1952 году из бруса хвойных по-
род. Жители сообщили, что за-
стройщик предлагает им несо-
поставимо низкую компенса-
цию за жилье или новые квар-
тиры без ремонта и мебели на
окраине города, где нет разви-
той инфраструктуры. Они на-
зывают действия компании-за-
стройщика «рейдерским захва-
том».

Хабаровский край. 
Пикет против роста 
коммунальных 
платежей 

Хабаровчанка Ирина Иоси-
фовна провела одиночный пи-
кет на площади Блюхера. Ее
действия были вызваны возму-
щением по поводу работы
управляющей компании, кото-
рая отказывается разобраться
в расхождениях в квитанциях за
коммунальные услуги, что при-
водит к накоплению долгов.
Она считает, что сейчас УК пе-
ренаправляет долги на добро-
совестных граждан, которые
оплачивают коммунальные
услуги за нежилые помещения,
занятые предпринимателями,
которые не имеют счетчиков и
не платят за коммунальные
услуги.

Свердловская область.
Мэрия против «Мая!
Мира! Труда!»

Жители Екатеринбурга хотели
провести традиционную акцию в
честь Первомая. По мнению ак-
тивистов, в России сейчас «ог-
ромные нерешенные социаль-
ные проблемы». На митинге пла-
нировали требовать снижения
тарифов на услуги ЖКХ, повы-
шения зарплат рабочим и отказа
от пенсионной реформы. Власти
не согласовали акцию под пред-
логом режима базовой готовно-
сти.

Иркутская область.
Люди разбирают 
дома на дрова

Старые дома разбирают жи-
тели поселка Мама в Иркутской
области, потому что не хватает
угля для отопления. «Прямо
«гордость» берет, дома разби-
рают молниеносно, до конца
отопительного сезона очистят
весь поселок от нежилых поме-
щений», – написал в соцсетях
житель Мамы Анатолий. По его
словам, в поселке проблема не
только с углем – нет врачей,
дорог, периодически отклю-
чают электричество. Поселок
живет на дотации, люди хотят,
чтобы их уже «выселили и не
мучали».

2023Социальная 
хроника

Сегодня приложение

«УЛИКИ»

Огненный вихрь напал на уральские поселения

Горькие думы Сосьвы
На Свердловскую область об-

рушился вал пожаров. Огненная
стихия началась сразу в несколь-
ких населенных пунктах и прак-
тически одновременно. Тушить
полыхающие дома оказалось
сложно – в регионе бушевал
шквалистый ветер до 20 метров в
секунду. Вкупе с сухой жаркой
погодой они осложняли работу
МЧС. На помощь пожарным при-
шлось привлекать всю имеющую-
ся поблизости технику, а также
поезда и вертолеты.

Первыми тревожные вести
стали поступать из поселка
Прогресс под Первоуральском.
Там на площади 2 тыс. кв. м за-
горелась пилорама. Возникла
угроза распространения. Изна-
чально тушить пламя отправи-
лись 22 спасателя и семь по-
жарных машин, но позже МЧС
пришлось нарастить группи-
ровку сил и средств до 57 чело-
век и 14 единиц техники.

Больше всего досталось Сосьве.
Там пожар распространился по
всему селу. В результате сгорело
минимум 92 дома. МЧС России
привлекало к тушению пожара
два вертолета и два пожарных по-
езда, 120 человек и 33 единицы
техники. Какие затруднения? Су-
хая растительность, порывы вет-
ра, удаленность водоемов. Под за-
валами был обнаружен погиб-
ший. Это 62-летний Юрий Жи-
лин. Накануне пожилой человек
отмечал свой день рождения. Ве-
роятно, он просто не успел вы-
браться из полыхающего дома.

Местные жители задыхались от
запаха гари. Из-за сильного за-
дымления даже не было видно
солнечных лучей. Люди в расте-
рянности не знали, как помочь
близким, которые оказались в за-
падне. Ночью в поселок выехали
врачи территориального центра
медицины катастроф. Медики
оказывали задыхающимся сель-
чанам экстренную помощь. По
словам очевидцев, к утру огонь
уничтожил большую половину
поселка, в котором проживает
около 7 тыс. человек. Сгорели
школа, больница, центральная
улица.

На территории поселка нахо-
дилось лечебно-исправительное
учреждение №23, в котором со-
держались больные ВИЧ. По сло-
вам местных жителей, оно сгоре-
ло практически полностью. Поз-
же руководитель пресс-службы
регионального ГУФСИН Алек-
сандр Левченко рассказал, что из
учреждения были эвакуированы
243 человека. Мужчины поедут в
мужское лечебно-исправительное
учреждение в Нижнем Тагиле.
Для женщин временно разверну-
ли специальное помещение в
женской колонии, сообщил Лев-
ченко.

Из сгоревшей больницы уда-
лось также спасти все докумен-
ты и личные дела.

«В тушении задействованы две
автоцистерны ЛИУ-23, автоци-
стерна ИК-8, ИК-54, ИК-3, ИК-
16, для тушения пожара привле-
чен вертолет Ми-8 МЧС России»,
– отметили в ведомстве.

Несмотря на то, что пожар на-
чался во вторник днем, режим
ЧС местного значения ввели
только в 21:00 по свердловскому

времени. На тот момент пламя
охватило около 50 домов. «Гово-
рят, с какой-то пилорамы все на-
чалось сегодня», – сообщила
женщина.

Версию с пилорамой позже
подтвердила и Свердловская
областная прокуратура, органи-
зовавшая проверку. Производ-
ством там рулит Мамедолиев
Натиг Оглы, он работает как ин-
дивидуальный предпринима-
тель. Узнав о происшедшем,
мужчина сбежал.

В СМИ информация по пово-
ду пострадавших от огня домов
разнится: со ссылкой на местных
жителей разные издания указы-
вают цифры: 120–150 домов.
Официально же известно о 92.
Пожарные сражались с возгора-
нием всю ночь. Для подачи воды
им пришлось проложить двухки-
лометровые магистральные ли-
нии от ближайшей реки. Тушить
пламя не прекращали ни на ми-
нуту.

В результате пожара в Сосьве
многие свердловчане потеряли
связь с родственниками, прожи-
вающими в поселке. Объявления
об этом появились в соцсетях.
«Ищем бабушку. Алистратова Та-
мара Ильинична, Ленина, 53. Дом
сгорел полностью. Говорят, эва-
куировали. Все объехали, всех,
кто рядом жил, опросили, но ни-
где нет... Вдруг кто приютил», –
говорится в одном из объявлений.

В других объявлениях сверд-
ловчане также разыскивают се-
стер, братьев и знакомых. По
официальной информации, жи-
тели эвакуированы и размещены
в местной школе.

В комментариях в
соцсетях о пожаре в
Сосьве большинство
пользователей скло-
няется к версии, что
возгорания в разных ча-
стях Свердловской
области произошли из-
за неосторожного обра-
щения с огнем при сжи-
гании сухой травы: в по-
следние дни в регионе
стоит жаркая для апре-
ля погода, воздух про-
гревается выше 20 гра-
дусов тепла.

З а м г у б е р н а т о р а
Свердловской области
Алексей Шмыков при-
ехал в Сосьву и встре-
тился с пострадавшими
при пожаре. Многим
сельчанам нужно вос-
становить документы и
банковские карты.
«Первоочередной спи-
сок жителей Сосьвы,
чьи дома и имущество
пострадали при пожа-
ре, составлен. Сейчас
ведется запись тех, кто
зарегистрирован здесь
и не был по тем или
иным причинам.
Ключевая задача сего-
дня – оперативно про-
вести выплаты, а также
разобраться с восста-
новлением документов
и банковских карт», –
сказал Алексей Шмы-
ков.

Тем временем сверд-
ловский минздрав из-за

дыма от пожара перевозит мест-
ных пациентов с заболеваниями
сердечно-сосудистой системы и
легких, беременных женщин в
больницы Серова, Краснотурь-
инска и Новой Ляли.

Дорогу в поселок ограждают
инспекторы ГИБДД. Они пус-
кают туда только местных жите-
лей, чтобы не допустить маро-
дерства.

Погорельцам пока готовы
предоставить выплату по 10 тыс.
рублей.

«У нас таких пожаров на тер-
ритории области еще не было.

Уверен, что следственные орга-
ны и правоохранительные ве-
домства найдут причину, и ви-
новный в этом пожаре будет
привлечен к ответственности», –
заявил Александр Кудрявцев,
министр общественной безопас-
ности региона.

Волонтеры собирают для по-
горельцев одежду, пледы, одея-
ла, подушки, посуду, предметы
личной гигиены, продукты и
воду.

На данный момент известно о
двоих пострадавших: 64-летний
Александр В. получил ожог ки-
сти, 37-летний Александр П. гос-
питализирован с ушибом головы
и ожогом.

«По предварительным оцен-
кам... огнем уничтожено или по-
вреждено около 6 км и порядка
180 опор воздушных линий элек-
тропередачи 0,4–6 кВ, семь
трансформаторных подстан-
ций», – говорится в сообщении
компании «Россети Урал».

После первых сообщений о
пожаре в Сосьве стало известно
о масштабном пожарище в по-
селке Таежный под Верхотурь-
ем. Там вспыхнул 21 дом, 16 из
них – жилые. Спасателям при-
шлось эвакуировать 27 человек,
в том числе детей. Людей отпра-
вили в пункт временного разме-
щения. К тушению огня при-
влекли вертолет.

В Карпинске, на улице Лени-
на, сначала загорелись сараи, по-
том пламя перекинулось на де-
ревья, автомобили и жилой дом.
Из-за сильного ветра все про-
изошло за считанные минуты.
Люди в панике кинулись выно-
сить из домов детей, технику, до-
кументы и дорогое имущество. В
тушении принимали участие по-
жарные из Карпинска и Красно-
турьинска.

Из-за сильного дыма от по-
жаров трассу Нижняя Синячи-
ха – Ирбит пришлось перекры-
вать. В ГИБДД сообщали, что
участок дороги стал крайне
опасным из-за плохой видимо-
сти. На подъездах к нему дежу-
рят сотрудники ДПС. По сло-
вам очевидцев, в Ирбите «сго-
рели дома и гаражи».

В поселке Висим под Нижним
Тагилом загорелось несколько
жилых домов. Прокуратура нача-

ла проверку по этому факту и
провела прием людей, чье жилье
пострадало в огне.

В поселке Первомайский Сы-
сертского района вспыхнула ле-
сопилка. Как сообщают очевид-
цы, на место ЧП приехали мини-
мум шесть пожарных расчетов.
Площадь пожара составила 750
кв. м. «Сотрудник сказал, что ни-
кто из людей не пострадал. По
его словам, пожар произошел по
вине одного из работников лесо-
пилки. Он подкидывал что-то в
печь, и загорелась крыша», –
рассказала местная жительница
Елена.

То, какими масштабными ока-
зались пожарища в Свердлов-
ской области, какой непоправи-
мый ущерб они принесли людям,
свидетельствует в очередной
раз, что власти не только на ме-
стах, а в целом в России упорно
не делают никаких выводов из
ежегодно повторяющихся траге-
дий. Жители уральских поселков
пишут в соцсетях, что леса ря-
дом с населенными пунктами
остаются неопаханными, пожар-
ная техника в малых населенных
пунктах либо вообще отсутству-
ет, либо находится в нерабочем
состоянии, системы оповещения
не функционируют. «Советская
Россия» из года в год рассказы-
вает о губительных последствиях
принятия Лесного кодекса, кото-
рый разрушил систему гослесхо-
зов, ликвидировал службу охра-
ны лесов. Именно это заложило
основу для таких массовых тра-
гедий, какой отметила весну
Свердловская область.

Ущерб от лесных пожаров
только в одном этом регионе уже
весной составил более 19 млн руб-
лей – до пожарищ, накрывших
область в минувший вторник. И
горит не только Урал, горит Буря-
тия, Забайкалье. Площадь лесных
пожаров в Бурятии в 2023 году
выросла по сравнению с прошло-
годними показателями более чем
в 33 раза. По данным служб авиа-
лесоохраны, огонь прошел более
19 тыс. гектаров земель лесного
фонда, когда как в 2022 году –
около 500.

К середине вчерашнего дня
свердловские власти сообщили о
том, что у них произошло шесть
крупных пожаров, в которых сго-
рели 178 строений (134 жилых до-
ма, 32 нежилых дома, восемь дач-
ных домов, две хозяйственные по-
стройки, магазин, кровля много-
квартирного жилого дома). Без
крыши над головой остались 660
уральцев. Сейчас все пожары ло-
кализованы. До полной ликвида-
ции всех очагов потребуется еще
несколько дней.

P.S. ГУ МВД по Свердловской
области подтвердило информа-
цию о причинах пожара. «…пожар
вспыхнул из-за тлевшего на тер-
ритории лесоперерабатывающего
предприятия опила. Резкий порыв
ветра послужил причиной распро-
странения огня на жилой сектор,
учреждение ГУФСИН и рядом на-
ходящуюся железнодорожную
станцию, где стояли вагоны с пи-
ломатериалами», – сообщили в
ведомстве. Были возбуждены де-
ла за «халатность» и «причинение
смерти по неосторожности».

Видеосюжет полностью смотрите на сайте sovross.ru

Клип 
в газете

Красная площадь на замке

Федеральная служба охраны объявила о полном закрытии Крас-
ной площади в Москве для посетителей с 27 апреля по 10 мая.
Ограничения объяснили подготовкой и проведением мероприя-
тий, посвященных 78-й годовщине Победы в Великой Отечествен-
ной войне, передает «РИА Новости».

На такой долгий срок – две недели – главную площадь страны
закрывают впервые за более чем 10 лет. Даже во времена, когда на
празднование 9 мая приезжали мировые лидеры, ограничения дли-
лись максимум 10 дней.

Сотрудники ФСО собираются «организовать стерильную зону
для проведения парада», опасаясь инцидентов на фоне продол-
жающейся спецоперации на Украине, заявил источник в адми-
нистрации президента Telegram-каналу Brief. «В силовых службах
есть убеждение, что в столице действует несколько диверсионных
украинских групп, цель которых – сорвать военный парад», –
утверждает собеседник.

С 26 апреля сотрудников московского МЧС переводят в режим
чрезвычайной ситуации, а МВД и Росгвардию – в усиленный ре-
жим, пишет Baza. Московским гарнизонам МЧС приказали рабо-
тать сутки через сутки и приготовить технику для расчетов. Двоих
сотрудников выставят для охраны. Также введены усиления и по-
часовые обходы территорий. МВД и Росгвардия будут работать в
усиленном режиме до 10 мая. Это означает график 24/7 без выход-
ных и отпусков. О причинах таких мер не сообщалось, однако ком-
ментаторы связывают это с опасениями российских властей в свя-
зи с участившимися случаями появления возле Москвы дронов, в
том числе начиненных взрывчаткой.

Парад Победы с участием более 10 тыс. военных и 125 единиц
техники будет принимать лично президент Владимир Путин, со-
общил его пресс-секретарь Дмитрий Песков. «Он выступит, ко-
нечно. Выступление на параде обязательно», – сказал он. Ранее па-
рады на 9 мая отменили «по соображениям безопасности» в не-
скольких регионах России и в Крыму. Шествий «Бессмертного пол-
ка» также не будет.

В Москве введут беспрецедентные меры 
безопасности из-за угрозы срыва парада Победы

Совет после собрания
Виктория ПАНФИЛОВА

Бонус или штраф
Марина ЯРДАЕВА

В потреблении –
динамизм развития

В.И. КАТКОВ

Русский Титан
А.Н. ТРУБИН
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Коммунист, депутат, доброволец, 
отец 5 детей Дмитрий Иванов

Депутат-коммунист Дмит-
рий Анатольевич Иванов, мно-
годетный отец, пал смертью
храбрых в бою с укронациста-
ми во время штурма города
Артемовска. Он геройски по-
гиб при исполнении воинского
долга. У мужчины остались
вдова и пятеро детей, младше-
му из которых всего несколько
месяцев.

Председатель ЦК КПРФ
Г.А. Зюганов выразил свои со-
болезнования:

«Д.А. Иванов был избран де-
путатом по республиканскому
избирательному округу от Ха-
касского регионального отде-
ления КПРФ. Входил в состав
комитета Верховного совета
республики по местному само-
управлению, общественным
объединениям и межнацио-
нальным отношениям.

Депутат-коммунист уже
имел опыт боевых действий:
проходил службу по контракту
в ходе проведения антитерро-
ристической операции на Се-
верном Кавказе. И в наши дни,
когда над страной нависла
угроза распространения на-
цистско-бандеровской заразы,
он не смог остаться в стороне,
стараясь личным примером
поддержать молодых бойцов
на передовой. Выражаю глубо-
кие соболезнования родным и
близким Дмитрия Анатольеви-
ча Иванова.

Вечная память герою!»
Дмитрий Анатольевич Ива-

нов родился 3 ноября 1976 го-
да, жил в шахтерском Черно-
горске – втором после Абакана
городе Хакасии по численно-
сти населения. Воевал в Чечне.
Окончил Сибирский феде-
ральный университет по спе-
циальности «экономика и
управление на предприятии».
Работал директором управ-
ляющей компании «Заря». В
2018-м избран депутатом Вер-
ховного совета Хакасии от
КПРФ, входил в состав коми-
тета ВС по местному само-
управлению, общественным

объединениям и межнацио-
нальным отношениям.

В феврале он заключил
контракт с ЧВК «Вагнер».
Прошел двухнедельный курс
подготовки в тренировочном
центре Молькино (Краснодар-
ский край) и отправился на
фронт. Публично своими пла-
нами не делился, перед каме-
рами не позировал. Чуть позже
друг и коллега-депутат Петр
Синьков рассказал: «Мы – те,
кто когда-то воевал, – сразу
воспринимаем эту боль на се-
бя. Там пацаны необученные
гибнут, а мы, воины, сидим до-
ма. Мы с ним пошли в наш во-
енкомат черногорский. Его в
резерв записали, а меня отфут-
болили – дедушка, 62 года, иди
внуков воспитывай. Тогда в ре-
своенкомат оформили. Дмит-
рий созвонился с ЧВК «Ваг-
нер» и к ним уехал. Несмотря
на то что у него пятеро детей,
он все равно решил участво-
вать в этой спецоперации, так
как его боевой опыт, может,
спасет жизнь молодым».

Глава Хакасии Валентин Ко-
новалов вспоминает о нем с
теплотой.

«Лично знал Дмитрия Ана-
тольевича как честного, ис-
креннего и принципиального
человека. Выражаю глубокие
соболезнования родным и
близким. Светлая и добрая па-
мять нашему товарищу, ком-
мунисту, отдавшему жизнь в
борьбе с нацистами, в борьбе
за мирное небо над нашей Ро-
диной», – отметил Коновалов.

Основатель ЧВК «Вагнер»
Евгений Пригожин у себя в 
Telegram-канале опубликовал
рапорт командира, в котором
тот рассказывает, как в Арте-
мовске погиб Дмитрий Ива-
нов. Из рапорта следует: Ива-
нов командовал группой штур-
мовиков.

«Быстро выдвинувшись в
район вражеского прорыва,
группа заняла оборону в усло-
виях непосредственного со-
прикосновения с противником
(то есть фактически приняла

ближний бой). Дмитрий, гра-
мотно используя рельеф мест-
ности, распределил имеющие-
ся в его подчинении огневые
средства и встретил противни-
ка системой огня. Близким
разрывом осколочного снаря-
да, выпущенного украинской
БМП, Иванов был контужен,
но продолжал управлять боем.
В критический момент он лич-
но прицельным выстрелом из
РПГ уничтожил вторую БМП
противника. Иванов погиб,
получив смертельное ранение
от разрыва вражеской ручной
гранаты. Благодаря усилиям
группы под командованием
Иванова удалось задержать и
сковать действия наступающе-
го противника. Наступление
было остановлено, вклинив-
шаяся в наши боевые порядки
группа пехоты ВСУ ликвиди-
рована полностью. Уничтоже-
но две БМП противника и 30
человек личного состава. Как
следует из документов, оказав-
шихся в распоряжении 
19rusinfo.ru, у Дмитрия Ивано-
ва гранатой было вырвано
плечо, он скончался от мас-
сивной кровопотери. Считаю,
что за проявленное мужество
и высокие профессиональные
качества и самоотверженность
Дмитрий Иванов достоин на-
граждения орденом Мужества
(посмертно)».

Это уже не первая утрата
видных членов КПРФ в ходе
СВО. Ранее «Советская Рос-
сия» писала, что в ходе боев
за Артемовск погиб коман-
дующий штурмовым отрядом
коммунист из Луганской На-
родной Республики Андрей
Юрьев, 5 марта единогласно
избранный товарищами пер-
вым секретарем Луганского
городского комитета КПРФ.
За плечами 27-летнего Анд-
рея было более восьми лет
службы в рядах ополчения и
Народной милиции, руковод-
ство городской комсомоль-
ской организацией, много
реализованных инициатив в
работе.

«Криминогенная ситуация в
2022 году, несмотря на прогно-
зируемые риски ее всплеска, в
целом оставалась стабильной.
Более того, зафиксированный
уровень преступности стал ми-
нимальным за последние 10
лет», – сказал Краснов, высту-
пая с ежегодным докладом на
пленарном заседании в Совете
федерации.

При этом, по его словам, до
сих прокуратура фиксирует
рост особо тяжких преступле-
ний (более 9%,), а также высо-
кий уровень повторной пре-
ступности. Генпрокурор отме-
тил, что из тех, кто уже был
осужден, в прошлом году совер-
шили почти две трети всех заре-
гистрированных преступлений.
Краснов считает, что это связа-
но с системными проблемами
по избыточности процедур и
непрофильных задач.

«С учетом криминологиче-
ских прогнозов в текущем году
скоординируем усилия право-
охранительных органов для
принятия дополнительных мер
по противодействию киберпре-
ступлениям, особенно в органи-
зованных формах, а также неза-
конному обороту наркотиков и
оружия, в том числе переме-
щенных из зоны СВО», – отме-
тил он.

В 2022 году с коррумпирован-
ных чиновников в государствен-
ную казну были взысканы ре-
кордные 90 млрд рублей. За гру-
бые нарушения антикорруп-
ционных требований были уво-
лены более 500 должностных
лиц.

«Особое внимание уделялось
исковой работе по возмещению
ущерба, причиненного актами
коррупции, а также в связи с не-
соответствием расходов лиц, за-
мещающих госдолжности, отра-
женным в их декларации дохо-
дам. В суды направлено почти
4,5 тыс. таких заявлений на сум-
му свыше 300 млрд рублей. В
казну фактически обращено
имущество стоимостью 90 млрд
рублей», – сообщил генпроку-
рор. Он подчеркнул, что таких
результатов ведомство не фик-
сировало за весь период стати-
стического наблюдения.

l
По словам Игоря Краснова,

количество раскрытых фактов
взяточничества, совершенных
организованными группами и
преступными сообществами, вы-
росли более чем наполовину.
Приоритетным направлением в
2023 году глава надзорного ве-
домства назвал пресечение пра-
вонарушений в сфере госзаку-
пок, распоряжения бюджетными
средствами, особенно выделен-
ными для выпуска военной тех-
ники и боевой экипировки.

l
Очевидны нерациональный

подход к формированию регио-
нальных программ капитального
ремонта и их оторванность от ре-
альных потребностей жителей, за-
явил генеральный прокурор Игорь
Краснов. По его данным, в 2022 го-
ду совокупный размер неиспользо-
ванных денег, собранных с граж-
дан, составил 100 млрд рублей.

Также, по данным главы надзор-
ного ведомства, сохраняются про-
блемы с капитальным ремонтом
жилых домов. В 2022 году он не вы-
полнен в 16 тыс. жилых зданий, что
оставило, по сути, обманутыми и
разочарованными 1,5 млн человек.

В 33 субъектах пресечена проти-
воправная деятельность руководи-
телей региональных операторов и
подрядчиков. Вскрыты случаи хи-
щений средств фондов капиталь-
ного ремонта. По этим фактам в
2022 году возбуждено свыше 240
уголовных дел, две трети из кото-
рых – по материалам прокуроров.

Для решения этой проблемы
генпрокурор предложил передать
полномочия по открытию лицевых
счетов регоператоров Федераль-
ному казначейству. По его мне-
нию, это нужно для дополнитель-
ного контроля за расходованием
денег и управлением временно
свободными финансами. О своем
предложении Игорь Краснов про-
информировал главу государства и
председателя Правительства Рос-
сии.

l
В целом, выступая перед сена-

торами, Краснов назвал состоя-
ние жилищно-коммунального

хозяйства одной из «болевых то-
чек» для абсолютного большин-
ства граждан страны, особенно в
части качества и стоимости ком-
мунальных услуг.

Только по актам прокурорско-
го реагирования в прошлом году
из тарифов ресурсоснабжающих
компаний исключены неправо-
мерные расходы на общую сум-
му свыше 750 млн рублей. Пре-
сечены многочисленные случаи
двойного начисления платы за
жилищно-коммунальные услуги,
незаконного расчета по норма-
тиву потребления. Кроме того,
благодаря принятым прокурату-
рой мерам из бюджета было до-
полнительно привлечено 3 млрд
рублей на замену лифтового обо-
рудования.

l
В 2022 году в России было за-

регистрировано 127 террори-
стических актов, 13 из них – с
участием несовершеннолетних,
сообщил в Совете федерации
генпрокурор Игорь Краснов и
отметил, что борьба с вовлече-
нием молодежи в экстремист-
скую и иную противоправную
деятельность остается для про-
куроров приоритетом. По его
словам, в 2022 году страна так-
же «сталкивалась с открытым
вмешательством во внутрен-
нюю политику, попытками из-
вне повлиять на общественные
настроения и политические
процессы». «С целью посеять
панику и дестабилизировать об-
становку жителям всех субъек-
тов массово рассылались лож-
ные сообщения о террористиче-
ских актах», – отметил генпро-
курор. Он напомнил, что в ми-
нувшем году признаны нежела-
тельными 23 иностранные и
международные неправитель-
ственные организации, деятель-
ность еще 17, признанных экс-
тремистскими и террористиче-
скими, полностью запрещена.

«Ежедневный мониторинг се-
ти интернет позволил выявить
публикации с противоправным
контентом более чем на 180 тыс.
интернет-страниц, все они по на-
шим требованиям заблокирова-
ны. Прекращено вещание ряда
теле- и радиоканалов, распро-

странявших откровенные «фей-
ки» и другую противоправную
информацию», – сообщил Крас-
нов. 

l
Генпрокурор Игорь Краснов

заявил о системных проблемах в
работе следствия и дознания в
России. «Оценивая результаты
деятельности органов расследо-
вания, вынужден вновь конста-
тировать наличие системных
проблем. К сожалению, сегодня
работа дознавателя и следовате-
ля лишь отчасти связана со сбо-
ром доказательств и изобличени-
ем преступников», – сказал он.
По его словам, в работе след-
ствия «чересчур много избыточ-
ных процедур и непрофильных
задач». «В результате безлимит-
ных сроков расследования утра-
чиваются не только доказатель-
ства, порой и сам его смысл», –
считает генпрокурор. По его
данным, в 2022 году за истечени-
ем сроков давности прекращено
8,5 тысячи преступлений, винов-
ные лица по которым были уста-
новлены. Краснов заявил, что с
учетом криминологических про-
гнозов в 2023 году прокуроры
скоординируют усилия право-
охранительных органов на при-
нятие дополнительных мер по
противодействию киберпреступ-
лениям, особенно в организован-
ных формах, а также незаконно-
му обороту наркотиков и ору-
жия, в том числе перемещенных
из зоны СВО.

Доля российской электронной
базы в вооружениях увеличилась
с 45% до 77% благодаря усилиям
прокуроров, сообщил в Совете
Федерации генпрокурор России
Игорь Краснов. Он представляет
сенаторам ежегодный доклад о
работе надзорного ведомства.
«Мы добились от Минпромторга
принятия мер к увеличению с 45
до 77 % доли российской элек-
тронной компонентной базы,
подлежащей применению в об-
разцах вооружения», – сказал он.
По его словам, прокуроры также
пресекли манипуляции с терми-
нологией в подзаконных актах,
позволяющие относить к отече-
ственной продукции фактически
произведенную за границей.

Официально

Глава ЦИК анонсировала 
реформу выборов в России
Вслед за электронным голосо-

ванием, которое было опробова-
но на выборах в Мосгордуму в
2019 году, а затем заново проте-
стировано в ходе конституцион-
ной реформы 2020 года, в России
могут появиться новые формы
волеизъявления на выборах.

Еще один формат подачи го-
лосов «с использованием техни-
ческих средств» требуется для
отдаленных регионов с малой
плотностью населения, заявила
во вторник глава Центральной
избирательной комиссии Элла
Памфилова. По ее словам, речь
идет о субъектах РФ, которые
пока не готовы к «электронно-
му голосованию». Оно, по дан-
ным ЦИК, запланировано в 20
регионах в ходе выборов в Ду-
му, намеченных на сентябрь те-
кущего года.

Новые формы голосования
должны «сделать систему более
эффективной», заявила Памфи-
лова, по мнению которой, рос-
сийский формат выборов являет-
ся едва ли не самым прозрачным
в мире. Что касается претензий
западных стран к легитимности
выборов в России, то они, по сло-
вам Памфиловой, связаны с по-
пытками отвлечь внимание от
собственных проблем.

«Избирательная система мно-
гих стран Запада, которые на-
значили себя демократическими,
настолько деградировала. У них
практически нет института на-
блюдения: а зачем, мы и так до-
веряем. То есть когда-то сложи-
лось доверие, вот оно как дан-
ность, пусть оно будет так. А у
них в отличие от нас [голоса]
считают органы исполнительной
власти... Вот уровень объектив-
ности», – сказала Памфилова
(цитаты по ТАСС).

О новой реформе электораль-
ной системы ЦИК задумался на-
кануне выборов президента, ко-
торые должны состояться в 2024
году и открыть Владимиру Пути-
ну дорогу к пятому сроку.

Правящий Россией дольше
всех и «обнуливший» свои сро-
ки в 2020 году Путин должен
быть переизбран с рекордным
результатом – такую задачу по-
ставил внутриполитический
блок Кремля, рассказывали в
марте источники РБК. По их
словам, администрация прези-
дента требует, чтобы результа-
ты были «лучше, чем в ходе про-
шлой кампании», когда Путин
«получил», по данным ЦИК,
76% голосов.

Переизбрание Путина может
стать проблемой, если избира-
тель вспомнит, что к моменту
начала спецоперации ему обе-
щали совсем другое и что до-
стигнутый результат, строго го-
воря, не является таким уж впе-
чатляющим, отмечают экспер-
ты: «Праздник закончится, нач-
нется быт, а он особой радости
не принесет. Экономика продол-
жит умирать, уровень жизни –
снижаться. А тут еще прези-
дентские выборы – время, когда
люди начинают осмысливать
прожитое и экстраполировать
его в будущее».

Судьба российской политики
будет полностью зависеть от то-
го, успеют ли описанные выше
процессы нынешней эрозии раз-
ложить базу поддержки властей
настолько, что переизбрание Пу-
тина превратится в серьезную
проблему, или Кремль все-таки
успеет проскочить на остатках
той радости, которая охватит
россиян в связи с победой в
спецоперации.

Обсуждение заблокировано
26 апреля большинство депута-

тов в горсовете Новосибирска
проголосовали за отмену выборов
мэра. При этом единороссы за-
блокировали даже само обсужде-
ние этого вопроса. Во втором чте-
нии за изменение Устава были 38
депутатов, против – 5. Остальные
из 47 пришедших на сессию не го-
лосовали.

Позже стало известно, что в
Новосибирской области подано
заявление о проведении референ-
дума по возвращению прямых вы-
боров глав муниципалитетов. Ес-
ли инициатива пройдет заксобра-
ние, то понадобится собрать бо-
лее 20 тыс. подписей. Автором за-
явления стал независимый депу-
тат горсовета Антон Картавин.
Он решил пригласить к организа-
ции референдума все 5 тыс. муни-
ципальных депутатов региона.

«В каждом районе, в каждом
городе нашего региона сейчас нет
прямых выборов. Мнения народа

не спросили. Считаю это боль-
шим упущением. Неважно, со-
стоишь ли ты в какой-то партии и
каких взглядов придерживаешь-
ся, любая законная власть идет
только от народа РФ. Давайте
спросим, что об отмене выборов
думают люди, – напрямую, без по-
средников», – отмечал Картавин.

Прямые выборы глав городов,
районов и поселений (кроме Но-
восибирска и Кольцово) отмени-
ли в Новосибирской области еще
в 2015 году с подачи губернатора-
единоросса Владимира Городец-
кого (он сейчас представляет в
Совете Федерации нынешнего
главу региона Андрея Травнико-
ва). В 2023 году заксобрание голо-
сами единороссов и ЛДПР приня-
ло документ об отмене выборов
мэров и Новосибирска, и науко-
града Кольцово. Администрацию
Новосибирска, напомним, воз-
главляет коммунист Анатолий
Локоть.

Многодетная мама Ольга Середенина рассказыва-
ет о том, как рожать и лечить детей в Гремячево

В стихийный митинг протеста переросла в поселке
Гремячево встреча с руководством районной больни-
цы. В нижегородском поселке после закрытия комби-
ната не осталось врачей и полиции, а теперь может за-
крыться амбулатория.

В конце 1970-х в поселке Гремячево шла большая
стройка горно-обогатительного комбината. На нее
приехали более 2 тыс. человек, и поселок вырос в два
раза, а предприятие стало центром добычи доломита
и известняка. После развала СССР цеха закрылись,
станки сдали на металлолом, а карьер забросили.
Местные жители говорят, что вместе с комбинатом из
поселка ушла жизнь.

Сейчас в Гремячево живут около пяти тысяч чело-
век. Мужчины уезжают на заработки в Нижний Новго-
род или Москву, но не все возвращаются: «кто-то спи-
вается, кто-то гибнет на стройках». Женщины рабо-
тают в детсадах, школах и на швейной фабрике. Око-
ло тысячи жителей – дети, еще полторы тысячи – пен-
сионеры. Острее всего стоит вопрос медицины.

В 2010 году закрылся единственный роддом, и теперь

беременные едут за десятки километров в Выксу и
Дзержинск. Многодетная мать Ольга Середенина рас-
сказала медицинскому начальству, как ехала рожать
пять часов от райцентра – Кулебак, а туда добиралась
сама. «На нашей гремячевской скорой не доедешь –
развалится. Вы посмотрите, вся ржавая стоит», – объ-
ясняет она. Тогда же в районе закрыли детскую больни-
цу. Педиатр в поселке принимает теперь по два часа во
вторник и четверг, к другим специалистам нужно ездить.
Больше врачей в поселке нет, пенсионеров осматрива-
ет фельдшер. Врачи, приезжавшие по госпрограмме,
получили «свои миллионы» и уехали.

Здание амбулатории обветшало – в стене появи-
лась дыра, а внутри плесень. «Она превратилась в ам-
булаторию ужаса», – возмущались жители. Но недав-
но появился слух, что и ее закроют. Практически все
жительницы поселка с детьми собрались у здания на
встречу с приехавшим руководством районной боль-
ницы. Они потребовали отдать под амбулаторию зда-
ние заброшенного полицейского участка. Формально
участковый за поселком числится, но здание давно на
замке. До полицейского «трудно дозвониться, а еще
сложнее увидеть».

Регионы игнорируют
повышение зарплат

Подавляющее большинство
регионов России провалили вы-
полнение майского указа прези-
дента РФ Владимира Путина, ко-
торый требует ежегодно повы-
шать зарплаты учителей, врачей,
социальных сотрудников и работ-
ников сферы культуры. Целевых
показателей в 2022 году достигли
только 12 регионов: Брянская, Ря-
занская, Тамбовская, Ленинград-
ская, Волгоградская, Ростовская,
Тюменская и Челябинская обла-
сти, а также Алтайский край, Хан-
ты-Мансийский автономный
округ, Чувашская и Чеченская
республики. Об этом сообщил в
своем отчете Росстат.

Согласно указу Путина, субъ-
екты РФ должны платить сред-
нюю по региону зарплату учите-
лям в учебных заведениях разно-
го уровня, сотрудникам учрежде-
ний культуры, соцработникам, а
также младшему и среднему мед-
персоналу. В два раза выше сред-
ней зарплата должна быть у вра-
чей, преподавателей вузов и на-
учных кадров.

Цель по зарплатам — перехо-
дящий показатель, который дол-
жен поддерживаться на заданном
уровне ежегодно. В связи с этим
регионам после достижения
планки нужно повышать зарплату
бюджетникам как минимум таки-
ми же темпами, какими растет
средний уровень доходов его жи-
телей.

В 2012 году, когда Путин подпи-
сывал майские указы, планирова-
лось, что все цели будут достиг-
нуты к окончанию его третьего
срока — в 2018-м. Однако в но-
ябре 2022 года Путин констатиро-
вал, что ни один регион страны
так и не достиг показателей. Тор-
мозом для достижения целевых
показателей по зарплатам со-
трудников бюджетной сферы ста-
ли экономические проблемы по-
следних лет, отмечает ведущий
эксперт Центра макроэкономиче-
ского анализа и краткосрочного
прогнозирования (ЦМАКП) Игорь
Поляков.

«Одно дело при 5-6% инфляции
решать задачи доведения зарпла-
ты бюджетников, а другое дело
при 11,9%», — говорит Поляков,
напоминая о резком росте цен. По
его словам, решить задачу, по-
ставленную майскими указами, в
текущих условиях могут только
регионы-доноры.

При этом для российских вла-
стей зарплаты бюджетников сей-
час не в приоритете, поскольку на
первый план выходят другие про-
блемы, отметил Поляков.

90 миллиардов взысканы
с коррупционеров

С Красным знаменем в душе
уходил защищать Родину

АвтоВАЗ переезжает
в Узбекистан

АвтоВАЗ, который так и не смог наладить
поставки комплектующих для своих машин,
объявил о планах запустить сборку автомо-
биля Lada Vesta NG в Узбекистане. Прези-
дент компании Максим Соколов сообщил,
что переговоры уже ведутся, сообщает Fi-
naz.ru.

«Сейчас мы совместно с нашим партнером
рассматриваем активно ближайшие планы
по восстановлению сборки наших автомоби-
лей. Причем это будет флагманская модель –
Lada Vesta нового поколения», – сказал он
(цитата по ТАСС).

По словам Соколова, в дальнейшем Авто-
ВАЗ намерен углубить степень локализации
производства в Узбекистане. В частности,
планируется проводить сборку вместе со
сваркой и окраской.

С сентября 2021 года узбекским партнером
АвтоВАЗа является компания Roodell – офи-
циальный дистрибьютор марок Kia, Chery и

Renault. Серийная сборка автомобилей Lada
осуществляется на мультибрендовом заводе
ADM Jissakh, расположенном в свободной
экономической зоне «Джизак» (Узбекистан).

В России полноценное производство Lada
Vesta NG было запущено в Тольятти в нача-
ле марта текущего года. Автомобиль пред-
ставили еще в феврале 2022-го. Изначально
предполагалось, что его будут собирать на
заводе в Ижевске. Однако после того, как из-
за войны на Украине страну покинул основ-
ной партнер АвтоВАЗа – компания Renault,
было принято решение перенести производ-
ство на главный конвейер в Тольятти. Затем
производство неоднократно останавливали
из-за дефицита компонентов, вызванного
санкциями. На церемонии запуска в марте
глава Минпромторга Денис Мантуров утвер-
ждал, что за 2022 год были найдены россий-
ские поставщики более чем на 200 комплек-
тующих, и новая Lada Vesta локализована на
4500 баллов из 7000 по системе оценки ве-
домства. В самом АвтоВАЗе пообещали, что
модель поступит в салоны более 300 дилер-
ских центров страны уже в мае. Всего в 2023

году планировалось продать около 400 000
машин.

Однако менее чем через месяц после за-
пуска стало известно, что с конца мая завод
снова остановит конвейер из-за нехватки им-
портных деталей. В АвтоВАЗе уточнили, что
решение принято из-за проблем с «рядом по-
ставщиков», которые уведомили о прекра-
щении отгрузок. Кто именно отказался от со-
трудничества, концерн не сообщил. Однако,
судя по всему, речь идет о Турции и Казах-
стане, которые недавно ужесточили конт-
роль за российским параллельным импор-
том.

Грибников обложат
налогом?

В Госдуме предложили ввести НДФЛ для
сборщиков грибов, ягод и трав. С такой ини-
циативой выступил заместитель председате-
ля Комитета Госдумы по экологии Евгений
Марков, законопроект направлен в прави-
тельство. 

В пояснительной записке к документу от-

мечается, что сейчас нет ограничений для
сбора для собственных нужд, а чтобы избе-
жать злоупотреблений хотят установить бе-
зналоговый порог. «У нас на сегодняшний
день есть некая неурегулированность, связан-
ная с тем, что люди, которые неоднократно
собирают и сдают дикоросы, сталкиваются с
тем, что их деятельность налоговая признает
предпринимательской деятельностью. Мы
эту коллизию хотим снять, при этом устано-
вить предел таких сделок», — объяснил Мар-
ков, добавив, что предел взят с закона о само-
занятых. Инициативу раскритиковал предсе-
датель Общественного совета при Рослесхозе
Владимир Морозов. Он настаивает, что все
нужно оставить как есть и не вводить налоги
для сборщиков. «Нельзя их лишать возмож-
ности жить дарами леса. Это не роскошь, а
способ выжить», — указал он. Ранее россияне
поставили рекорд по сбору орехов и грибов: в
2022-м было собрано более 22 тысяч тонн ди-
коросов — это орехи, ягоды и грибы. Боль-
шую часть дикоросов собирают в Сибири и на
Дальнем Востоке — 17,1 тысячи тонн и 4,6 ты-
сячи соответственно.

Больница разболелась
Cтаринный нижегородский поселок борется за больницу, покрытую трещинами и плесенью

Погиб в Артемовске Из доклада генпрокурора Игоря Краснова в Совете Федерации

Новосибирск: горсовет – о мэре
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планам. В 1949 году Советский Союз ис-
пытал свою атомную бомбу, установив па-
ритет в термоядерном противостоянии. 
Исход противостояния зависел от созда-
ния качественно новой авиаракетной и 
морской техники. При первой уверенно-
сти, что полет не будет прерван, янки, со-
гласно их планам, не задумываясь, нанес-
ли бы ядерный удар по нашим крупным 
городам и наиболее важным военно-про-
мышленным объектам.

Противоборство Титанов
Как в мифологии, на арену борьбы циви-

лизаций вышел Титан – ранее почти неиз-
вестный, мало изученный металл с фанта-
стическими свойствами: легкий, тугоплав-
кий, прочный, антикоррозионный, анти-
магнитный, с высокой ударной вязкостью, 
жаро- и криогенноустойчивый, бактерицид-
ный и с другими удивительными свойства-
ми его сплавов. При этом химически высо-
коактивный, пожаро- и взрывоопасный. При 
горении и плавлении он взаимодействует с 
кислородом воздуха и воды, выделяя боль-
шое количество тепла и даже образуя во-
дородо-воздушную гремучую смесь огром-
ной разрушительной силы.

Американцы раньше русских начали ра-
боты над титаном. Организацию промыш-
ленного титана и его сплавов они относят 
к сентябрю 1948 года, строго засекретив 
технологию его получения. Сведения об 
испытании их самолетов-разведчиков, из-
готовленных с применением титана, поя-
вились к середине 50-х годов. Их потолок 
полета возрос на 4–6 км. Для наших ПВО 
они оказались недосягаемы.

Противостояние  
и созидание

Постановление Совета Министров 
СССР от 9 марта 1954 года «О мерах ре-
ализации производства титана» явилось 
руководством к действию. Была опре-
делена необходимость объединения ре-
зультатов всех ранее проведенных ис-
следований над Титаном и на их основе 
запланировано проведение опытно-про-
мышленной, а затем внедрение серийной 
технологии получения губчатого титана, 
плавления слитков, производства полу-
фабрикатов для машиностроения (листов, 
поковок, труб). Были установлены ответ-
ственные руководители и организации. 
Задействованы ведущие научно-исследо-
вательские институты и предприятия ме-
таллургической, авиационной, судостро-
ительной и электротехнической промыш-
ленности.

Вместе с техническими и организацион-
ными проблемами решали кадровые во-
просы. Организацию вновь создаваемо-
го производства поручали самым опыт-
ным руководителям. Директором ВСМПО 
с 1952 по 1982 год был Герой Социалисти-
ческого труда Г.Д. Агарков, директором Бе-
резниковского титано-магниевого комби-
ната (БТМК) с 1949 по 1971 год – Герой Со-
циалистического труда К.И. Цыренщиков. 
На заводы направлялись ежегодно по не-
сколько десятков молодых специалистов с 
разных вузов страны. В Салде, вслед за 
авиаметаллургическим техникумом, был 
задействован филиал Уральского поли-
технического института (УПИ), который 

фактически стал производственным под-
разделением ВСМПО.

В наши города начали поступать во-
инские части строителей Главспецстроя 
СССР. В Нижней Салде было начато стро-
ительство космического испытательно-
го центра (НИИМаш), а позднее предпри-
ятия противоракетной техники ФКП «Хи-
мемкость».

Начало производства
Разработку опытно-промышленной тех-

нологии получения губчатого титана и 
плавления слитков весом до 20 кг ввели 
на Подольском химико-металлургическом 
заводе, а освоение их деформации с полу-
чением поковок, штамповок, листов, труб 
реализовали на заводах в Верхней Салде.

В июне 1957 года на ВСМОЗ были вы-
плавлены первые промышленные слит-
ки из губчатого титана поставки «Запо-
рожского титано-магниевого комбината» 
(ЗТМК). Началось серийное производство 
листов, поковок, труб и пр.

Триумфом советских ученых, инжене-
ров, техников, рабочих явились масштаб-
ные геополитические события того време-
ни: 

– 4 октября 1957 года запуск искусствен-
ного спутника Земли;  

– 1 мая 1960 года над Свердловском со-
ветской ракетой был сбит американский 
самолет-разведчик «Локхид У-2», летев-
ший на высоте 22 000 метров; 

– 12 апреля 1961 года впервые в исто-
рии человечества русский парень Юрий 
Гагарин совершил полет в космос на со-
ветском космическом корабле «Восток». 
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Русь, столетиями защищая и расширяя 
свои владения, формировалась малы-
ми поселениями и моногородами. Без них 
Россия – как птица без перьев. Демогра-
фия – один из главных показателей сти-
мула жизни. В советское послевоенное 
время восстанавливались и развивались 
прежние поселения, строились новые го-
рода. Рождаемость превышала смерт-
ность в 1.5–3 раза.        К началу 80-х годов 
прошлого века доля ВВП моногородов и 
малых поселений в экономике страны до-
ходила до 40%. Последние 30 лет прово-
дится масштабная правительственная ди-
версия – ликвидация малых городов, по-
селков, деревень. Рушатся десятилетия-
ми и столетиями наработанные традиции 
русской духовности, соборности, коллек-
тивного труда. Естественная убыль (вы-
мирание) населения России сопровожда-
ется миграцией за рубеж, переселением 
народа в большие города-мегаполисы, за-
мещением коренных жителей мигранта-
ми из бывших советских среднеазиатских 
республик. Даже в моногородах, где еще 
работают и теплятся заводы, численность 
горожан стремительно сокращается. Это 
бомба под настоящее и будущее России.

Все сказанное в полной мере косну-
лось нашей малой родины – поселений-
близнецов Нижней Салды и Верхней Сал-
ды Свердловской области, основанных 
предпринимателями Демидовыми в 1760 
и 1778 годах. Они обрели статус городов 
при Советской власти, в 1937 году, с чис-
ленностью горожан 14 200 и 14 800 чело-
век. О них можно было умолчать, но Титан 
этого не позволяет.

Титан в тайге Уральских гор
Судьба распорядилась так, что наш 

провинциальный город Верхняя Салда 
на базе эвакуированных в 1941 году заво-
дов «Легких сплавов» (ЗЛС) и «Обработ-
ки цветных металлов» (ОЦМ) стал флаг-
маном авиационной металлургии СССР. 
В послевоенное время, в годы «холод-
ной термоядерной войны», «Верхнесал-
динский металлообрабатывающий завод» 
(ВСМОЗ), объединивший эвакуированные 
заводы, обрел второе дыхание, став «Ме-
таллургическим производственным объ-
единением» (ВСМПО) – крупнейшим по-
ставщиком полуфабрикатов титановых и 
алюминиевых сплавов.

С азов, познавая суть Титана, в Совет-
ском Союзе была создана самая мощная в 
мире индустрия производства и примене-

ния титановых сплавов с центром в ураль-
ской глубинке, городе Верхняя Салда. 
Вместе с освоением, развитием и ростом 
Титана поселение, с деревянными троту-
арами и кинотеатром барачного типа, пре-
вратилось в современный город со всей 
необходимой коммунальной и социаль-
ной инфраструктурой. За 30 лет (с 1957 
года) население города увеличилось на 21 
тыс. человек. В 1980-х годах ВСМПО про-
изводило ежегодно титановой продукции в 
1.5 раза больше, чем весь остальной мир 
вместе взятый. Внутрисоюзное потребле-
ние составляло 98%.

Либерал-рыночная ломка
За последние 30 лет, с начала либе-

рально-рыночных реформ, население го-
рода сократилось на 17 тысяч, а вместе 
с Нижней Салдой на 24,5 тыс. человек. С 
1998 года и до начала специальной воен-
ной операции (СВО) на Украине ВСМПО 
продавало на экспорт 75–80% производи-
мых полуфабрикатов титановых сплавов, 
в основном самолетостроителям «Боинг» 
и «Аэрбас».

Колонизация
С 2008 года началась колонизация заво-

да и города эффективными менеджерами.
Верхняя Салда снова превращается в 

поселение с критическим состоянием ме-
дицины, низким уровнем культурно-про-
светительных учреждений, с высоким из-
носом коммунальной инфраструктуры (до 
90%), с напряженной социально-психоло-
гической обстановкой.

Кадры порешат всё
На ВСМПО катастрофический дефицит 

квалифицированных специалистов и ра-
бочих. На основе «альтернативы» и вах-
тенным способом вербуют на работу слу-
чайных людей.

Это чревато необратимыми послед-
ствиями. Титан не терпит головотяпства, 
его буйный характер пожаро- и взрывоо-
пасности способен привести к колоссаль-
ным разрушениям. Кроме того, титановые 
сплавы очень чутки к однородности кри-
сталлической структуры, которая форми-
руется на каждой технологической опе-
рации, начиная с производства шихтовых 
материалов (губчатого титана, легирую-
щих компонентов, возвратных металлоот-
ходов) до механической и термической об-
работки полуфабрикатов.

Неквалифицированные действия персо-
нала сначала ведут к снижению качества с 
увеличением выявляемого брака, а затем 
к разрушению деталей в момент их экс-
плуатации.

Диверсия против Титана
За последнее время горожан взбудо-

ражила очередная диверсия против Ти-
тана – намерение властей построить ме-
таллургический завод по производству 
технического кремния и нано-микрокрем-
незема в ОЭЗ «Титановая долина», идея 
создания которой имела целью дальней-
шее развитие технологии производства и 
применения титановых сплавов. Потенци-
альная опасность выброса в атмосферу 
«букета» вредных веществ и наночастиц 
кремнезема вызвали протест населения 
со сбором подписей против намерений 
строительства кремниевого производ-
ства и превращения «Титановой долины» 
в Кремниевую. Публичные слушания по 
кремниевому заводу с ограничением коли-
чества участников, на фоне кадровой че-
харды в управлении корпорацией и горо-
да, привели к конфронтации властей и на-
селения, повышая градус социально-пси-
хологической напряженности.

Обращение в никуда
Ветераны ВСМПО открытым письмом 

«О титане – материальной основе ракет-
но-ядерного щита» под заголовком «Ок-
купация Титана» через газету «Советская 
Россия» №96 от 03.09.2020 г. (приложение 
«Отечественные записки» №13) и повтор 
в №56 от 01.06.2021 г. обратились к пре-
зиденту РФ В.В. Путину с просьбой при-
нять меры, пока не поздно, «сохранить от-
ечественное сугубо стратегическое, един-
ственное в стране производство титано-
вых сплавов». Результат – крик вопиющего 
в пустыне. Даже от администрации аппа-
рата президента – тишина. Видимо, газет 
они не читают. Неудивительно, столетие 
образования СССР, который до сих пор 
«поит и кормит» Россию, мимо ушей про-
пустили.

Глубокомысленное молчание
Молчание – знак согласия, т.е. все про-

исходит как задумано. Все под контролем. 
Все по либерал-рыночному плану.

В салдинском районе, кроме ВСМПО, 
действуют еще два сугубо стратегических 
объекта: космической техники ОАО «НИИ-
Маш» и средств противоракетной оборо-
ны ФКП «Химемкость». В советское время 
их неспроста построили в глубинке Ураль-
ской тайги. В условиях войны и тотального 
терроризма сам Бог велел их национали-
зировать и взять под охрану государства.

Будущее опирается 
на прошлое

Нелишне напомнить, как создавалась 
титановая отрасль в СССР и что получи-
лось в результате рыночно-либеральных 
реформ в РФ.

После войны – война
Международные события 70-летней 

давности напоминают день сегодняшний. 
Только наша страна была другая – Союз 
Советских Социалистических Республик. 
Преступно, на уровне государственного 
терроризма, США, испытав атомную бом-
бу на мирных городах Японии, рвались к 
мировому господству. Россия сопротивля-
лась и перекрывала дорогу их зловещим 
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Триумф и трагедия
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четный ветеран ВСМПО, лауреат премии пра-
вительства РФ, заслуженный изобретатель РФ, 
заслуженный лауреат премии «Слово к народу».
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ПО РОССИИ почти год «гуляет» изощренный спо-
соб телефонного мошенничества: злоумышлен-
ники подбирают потенциальную жертву, пред-

ставляются сотрудниками правоохранительных органов 
и просят оказать содействие в разоблачении преступни-
ков, которые хотят украсть деньги со счета жертвы. По-
хитить банковские данные непросто. Мошенники, ис-
пользуя навыки психологических манипуляций, выужи-
вают нужную информацию напрямую у жертвы.  

За год, таким способом, злоумышленники украли у 
банковских клиентов более 14 миллиардов рублей. 

Максимальная, единовременно похищенная сумма 
достигла 500 млн рублей. В статистику входят все тран-

закции, проведенные с помощью электронных средств 
платежей. 

Под влиянием телефонных преступников в прошлом 
году российские граждане пытались оформить кредиты 
на 200 млрд рублей, а 83% граждан России хотя бы раз 
сталкивались с попытками кибермошенничества. Ежене-
дельно звонки поступают примерно 40% жителям Рос-
сии. Телефонные мошенники последнее время все чаще 
стали использовать новую и опасную схему обмана рос-
сиян: они убеждают жертв прятаться, мол, вам угрожает 
опасность. После того злоумышленники связываются с 
родственниками спрятавшихся, говорят, что их близких 
похитили, и начинают вымогать деньги.

СИДЕЛ МУЖИК ПОД НЕБЕСАМИ,  
НО МОШЕННИКИ ЕГО ДОСТАЛИ…

Мошенничество на высоте
Крановщика развели больше чем  

на полмиллиона на рабочем месте 
Неизвестные через WhatsApp убедили 

машиниста скачать «антивирус-приложе-
ние» и оформить кредит, пока он сидел в 
башенном кране. 54-летний мужчина, как 
обычно, заступил на смену в Южный порт 
(грузовой речной порт в столице). И уже 
в восемь утра через WhatsApp ему нача-
ли звонить «сотрудники службы безопас-
ности банка». Сначала крановщику сооб-
щили, что некий Александр Ерохин прямо 
сейчас пытается оформить кредит на его 
имя. Мужчина сказал, что такого не знает 
и это все какой-то бред.

Но мошенники выкрутились. Разъясни-
ли крановщику, что у него стоит плохой 
антивирус на телефоне или вообще его 
нет, а значит, тот самый Ерохин взломал 
его банковское приложение и завладел 
данными. Надо срочно установить прило-
жение-антивирус (продиктовали назва-
ние). Когда первый шаг по «обеспечению 
безопасности данных был завершен», ма-
шинисту крана снова в мессенджере на-
брала обаятельная девушка из «финан-
сового отдела банка». Она нежно убедила 
его, что второй шаг на пути к сохранности 
денег – это оформление кредита на 600 ты-
сяч рублей. Когда мужчина спустился с 
крана, пошел прямиком в банк, взял кре-
дит и пятью переводами перевел все день-
ги на неизвестные счета. И только потом 
понял, что все это время витал в облаках и 
повелся на развод от мошенников.   

Возбуждено уголовное дело по статье 
«Мошенничество». Звонивших ищут.

К слову сказать
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ственного управления. Им должны 
принадлежать прокуратура, Цен-
тральное статистическое управле-
ние и Верховный суд.

q q q 
Безусловно, необходимо прин-

ципиально изменить структуру 
и всю систему государственно-
го управления. Структура госу-
дарственного управления должна 
быть построена на научной осно-
ве и передовом мировом опыте, на 
многоступенчатой системе выбо-
ров органов управления, на оцен-
ке работы всех руководителей по 
практическим результатам, на уго-
ловной ответственности всех руко-
водителей за плохое выполнение 
своих обязанностей, на независи-
мом народном контроле.

Необходимо кардинально изме-
нить региональную политику. По 
примеру США необходимо создать 
крупные регионы страны не по наци-
ональному принципу, а по террито-
риальному, с их максимальной эко-
номической самостоятельностью. 
Необходимо дать больше самосто-
ятельности региональным районам, 
оставить в их распоряжении не ме-
нее 50% их доходов. Развитие реги-
онов должно идти через создание 
крупных территориально-производ-
ственных комплексов на базе энер-
гетических и природных ресурсов.

Роль органов государственного 
и местного управления в жизне-
деятельности страны является ре-
шающей. Организация их работы 
должна быть построена на законах 
политологии и оцениваться по ко-
нечным результатам экономики и 
безопасности страны.

Только государство спасло США 
во время великой американской 
депрессии. Государственная науч-
но-техническая программа Японии 
обеспечила высокий рост ее эко-
номики. За последние 60 лет рез-
ко возросла роль государства в Ки-
тае, Франции, Германии, Канаде, 
Финляндии, Швеции, Норвегии и 
многих других странах. Но самый 
яркий пример бурного развития по-
казал Советский Союз, что нагляд-
но отражено в недавно изданной 
книге «Кристалл роста».

Судьба каждого народа в руках 
народа. Все зависит от каждого че-
ловека. Надо всегда помнить сло-
ва Бисмарка: «Если вы не займе-
тесь политикой, то политика зай-
мется вами».

Дорогу осилит идущий.
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Российские власти начинают 
отбирать активы у иностранных 
компаний, которым не удалось 
уйти из страны. Во вторник, 25 
апреля, президент Владимир 
Путин подписал указ о переда-
че Росимуществу долей герман-
ской Uniper и финской Fortum в 
их российских дочерних энерго-
компаниях.

Согласно указу, «во времен-
ное управление» государства 
переходят 83,73% акций АО 
«Юнипро», владеющей пятью 
ГРЭС, в том числе крупнейшей 
в России «Сургутской», а также 
и 98,23% компании «Фортум», 
на балансе которой находятся 
семь тепловых электростанций 
на Урале и в Западной Сибири.

Эти меры приняты «в ответ 
на недружественные и противо-
речащие международному пра-
ву действия» США и их союз-
ников, говорится в документе. 
Указ позволяет передавать Рос-
имуществу или другому ведом-

ству любые активы компаний, 
связанных с «недружественны-
ми странами», в случае ареста 
имущества РФ за рубежом или 
ограничения прав на владение 
им.

Fortum и Uniper в прошлом 
году объявили об уходе из Рос-
сии и пытались продать свои ак-
тивы. Uniper, в прошлом круп-
нейший покупатель российско-
го газа в Германии и инвестор 
проекта «Северный поток-2», в 
ноябре сообщила о том, что на-
шла покупателя, но не получи-
ла «политического одобрения» 
на сделку. В годовом отчете 
Uniper классифицировала рос-
сийские активы как «прекра-
щенный бизнес» и оценила их в 
один евро. Представители Гер-
мании вышли из совета дирек-
торов «Юнипро» из-за угрозы 
санкций. Представители Fortum 
в интервью Reuters говорили ра-
нее, что по-прежнему нацелены 
на продажу российских активов.

P.S. Об изъятии собственности  
у двух иностранных компаний

Без Титана такие глобально-политиче-
ские события не могли бы состояться.

Организация  
крупномасштабного  

производства слитков  
и полуфабрикатов

Осваивая плавление крупногабаритных 
слитков, пройдя через серию взрывов с 
травмами и летальным исходом, научи-
лись «на Вы» общаться с Титаном. Кста-
ти, американцы тоже прошли такую школу, 
даже с большими потерями.

Распоряжением Совета Министров 
СССР №5 от 24.04.1964 г. было приня-
то решение о создании в Верхней Салде 
крупномасштабного производства слитков 
и полуфабрикатов Титана и его сплавов. 
Был возведен уникальный кузнечно-штам-
повочный комплекс мощнейших прессов 
усилием 6, 12-, 20-и 30 тысяч тн и до сих 
пор самый мощный в мире пресс усилием 
75 тыс. тн, а также корпуса новолитейно-
го, прокатного, двух кузнечно-штамповоч-
ных комплексов и вспомогательных цехов.

С использованием только отечествен-
ного сырья и оборудования была созда-
на масштабная титановая промышлен-
ность производства и применения тита-
новых сплавов, расположенная в пяти 
республиках Советского Союза. На терри-
тории Украинской ССР построено: два гор-
но-обогатительных комбината производ-
ства ильменитовых (титансодержащих) 
концентратов (Вольногорский и Иршан-
ский ГОКи), Запорожский титано-магние-
вый комбинат (ЗТМК), на Донецком ХМЗ 
– организовано производство молибден-
содержащих лигатур. В РСФСР – задей-
ствован Березниковский ТМК (Ависма). 
В Казахской ССР заново построен Усть-
Каменогорский ТМК. В Таджикской ССР 
реконструирован под производство вана-
дийсодержащих лигатур Ленинабадский 
комбинат редких металлов (ЛКРМ).

Вся их продукция направлялась на 
ВСМПО для производства слитков и по-
луфабрикатов титановых сплавов. Потре-
бителями титановой продукции ВСМПО 
были более 40 отечественных машино-
строительных заводов и десяток других 
отраслей промышленности.

В 1969 году, превысив уровень США, 
было выплавлено 36 тыс. тонн слитков и 
отгружено 23 500 тонн товарной продук-
ции титана и его сплавов. Борьба за мор-
ские глубины и небеса обострялась. Аме-
риканские военно-воздушные  и морские 
базы располагались в десятках стран, 
окружая территорию СССР. Запад во гла-
ве с США и их военный блок НАТО еще 
имели преимущество в количестве ядер-
ных боеголовок и средств их доставки.

Титан –  
материальная основа  

ракетно-ядерного щита
В СССР на основе титана шло интен-

сивное обновление парка самолетов и ра-
кет ПВО, военно-морского, особенно под-
водного флота. 

В 1968 году титановые двигатели под-
няли в небо первый в мире сверхзвуковой 
пассажирский лайнер в титановом панци-

ре – легендарный Ту-144. В конце 1968 
года была спущена на воду самая быстро-
ходная и глубоководная, первая в исто-
рии цельнотитановая атомная подводная 
лодка К-162. Вес титановых сплавов в ней 
превышал 800 тонн. Она прекрасно себя 
зарекомендовала в эксплуатации и дала 
начало в нашей стране титановому судо-
строению.

В период освободительной войны вьет-
намского народа против американских 
агрессоров (1969–1973 гг.) в Северный 
Вьетнам в сопровождении советских ин-
структоров поставлялись ракетные ком-
плексы. Ими было сбито более 200 аме-
риканских самолетов. Этот масштабный 
сценарий мирового значения закончился 
победой вьетнамского народа и советской 
техники, усмирившей разбойника на годы 
вперед.

Потребность промышленности в полу-
фабрикатах титановых сплавов росла в 
геометрической прогрессии.

В 1979 году производство слитков и 
полуфабрикатов превысило более чем 
в 2 раза показатели 1969 года. Авиаци-
онные заводы ежегодно изготовляли до 
1500 летательных аппаратов, в т.ч. для 
ВВС – 350–500 штук. С 1973 по 1990 год 
изготовлено 1200 бомбардировщиков Су-
24. Было преодолено наше отставание от 
США в бомбардировщиках стратегической 
дальней авиации. Поставлено на крыло 
более двух десятков сверхзвуковых ра-
кетоносцев легендарных Ту-160 («Белый 
лебедь»). В его конструкции 46% титано-
вых и 40% алюминиевых сплавов. Ракет-
ные войска стратегического назначения 
ежегодно пополнялись 15–18 грозными 
ракетами СС-18 («Воевода»). Эта самая 
большая и самая неуловимая баллисти-
ческая ракета в мире выполнена преиму-
щественно (около 80%) из титана. В погра-
ничные войска поставлялись тактические 
ракетные комплексы ОКА и ОКА-У. По про-
сторам России колесили три неуловимых 
баллистических железнодорожных ком-
плекса (БРЖК), оснащенных стратегиче-
ской ракетой СС-24 («Молодец»).

Без титановых сплавов не обходится ни 
один космический запуск. Особо в этом 
ряду стоит изготовление узлов и дета-
лей отечественной орбитальной станции 
«Мир» и системы «Энергия-Буран». Вес 
только корабля «Буран» – 60 тонн, титано-
вых сплавов в нем 35%.

Кстати, испытания маршевых двигате-
лей и изготовление двигателей малой тяги 
для ориентации корабля «Буран» разраба-
тывались и производились на. «НИИМа-
ше» в Нижней Салде.

В СССР атомные подводные лодки 
строили четыре завода, их разработки ве-
лись в трех КБ. Было построено 250 АПЛ, 
из них более 20 штук – цельно-титановые 
(вес титана в них 1.5–2.0 тыс. тонн в каж-
дой).

По мере освоения технологии примене-
ния титана с каждым годом росла потреб-
ность в титановых. сплавах химическо-
го и нефтехимического машиностроения, 
атомной и других отраслей промышлен-
ности.

Производственные площади ВСМПО 
увеличились более чем в пять раз.

Развитие завода  
стимулировало рост города  

Вместе с заводом рос город со всей не-
обходимой коммунальной и социальной 
инфраструктурой. С пуском домострои-
тельного комбината жилищное строитель-
ство достигло 30–35 тыс. квадратных ме-
тров в год. 

Была создана стройная система под-
готовки квалифицированных инженерно-
технических и рабочих кадров: шефство 
трудовых коллективов над школами, шко-
ла рабочей молодежи (ШРМ), политехни-
ческое училище (ГПТУ), авиаметаллурги-
ческий техникум, филиал Уральского по-
литехнического института (УПИ). На завод 
ежегодно направлялись молодые специа-
листы. В 1970-х годах с разных вузов стра-
ны направлено более 150 молодых специ-
алистов, семьи которых в короткие сро-
ки обеспечивались бесплатным жильем. 
Только в опытно-экспериментальном цехе 
работало 80 инженеров – физики, тепло-
техники, специалисты по автоматизации 
и контролю, энергетики, технологи, кон-
структоры.

За 30-летие (1957–1987 годы) на заводе 
сформировался научно-технический кол-
лектив с уникальными знаниями и опытом 
работы в области металлургии титана.

В 1987 году ВСМПО выплавило 106 тыс. 
тонн слитков, произвело 63 тыс. титано-
вой продукции, что в 1.5 раза больше, чем 
у США, Англии, Японии, Франции, Герма-
нии, вместе взятых. 98% – внутрисоюзное 
потребление, 65% использовано в самоле-
тостроении, в авиаракетной и космической 
технике; 20% – в судостроении и атомной 
промышленности; 10–13% – в химическом 
и нефтехимическом машиностроении, в 
металлургии и других отраслях. 

Кроме того, черной металлургии и элек-
тросварочной отрасли поставлено более 
7000 тонн 70%-го ферротитана. Началось 
освоение гарнисажного и электрошлако-
вого плавления слитков титана и ферро-
титана.

На будущее строились планы дальней-
шего развития. Было принято решение о 
строительстве и начато проектирование 
крупного специализированного производ-
ства переработки титановых металлоот-
ходов кузнечного, листопрокатного и меха-
нической обработки полуфабрикатов (ку-
сков, обрези, стружки). Предполагалось 
внедрение новых технологических про-
цессов: гидрирование – дробление – де-
гидрирование титановых металлоотходов, 
при необходимости их переплав в гарни-
сажных печах. Планировалось внедрение 
электронно-лучевого и плазменного плав-
ления слитков. Совместно с отраслевыми 
институтами разрабатывались новые тех-
нологические процессы и составы титано-
вых сплавов. Но…

Наступило безвременье
Разрушение СССР и образование неза-

висимых государств на территории быв-
ших союзных республик привело к рас-
членению единой титановой промышлен-
ности.

Первый президент РФ, он же Главноко-
мандующий, Б. Ельцин изрек: «У нас нет 
внешнего врага!» Заказы военно-промыш-
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После родительского со-
брания мы остались в сквере 
около школы обсудить услы-
шанное. Моя дочь на следу-
ющий год переходит в один-
надцатый класс, и классная 
руководительница рассказа-
ла нам, как следует готовить-
ся, чтобы ребенок успешно 
сдал ЕГЭ. Репетиторы по ос-
новным предметам, платные 
курсы подготовки к экзаме-
нам – всё, как всегда, упира-
лось в деньги.

Дома мы обсудили эту про-
блему с мужем. Понятно, что 
для дочери мы хотим дать 
лучший старт в жизнь, со-
временному поколению и так 
сложно добиться чего-то в 
жизни, как родители мы обя-
заны помочь. Без хорошего 
образования ее ожидает без-
работица и нищета. Подсчет 
финансов оказался неуте-
шительным. Трехмесячные 
курсы по подготовке к ЕГЭ 
за каждый предмет стоят по 
20 000 рублей, а средняя 
цена часа репетитора 1000 
рублей, итого, как минимум, 
12 000 в месяц за основ-

ные предметы плюс разовая 
оплата 60 000 за курсы. Это 
дополнительная трата 200 
000 рублей в год. Небольшие 
накопления для поступления 
у нас были, но этого недоста-
точно. Военная пенсия мужа 
однозначно пойдет в кубыш-
ку, а еще ему придется взять 
подработку. Я же, вспомнив 
свое воспитание в девяно-
стых, успокоила домашних. 
Тогда была бедность, сейчас 
– просто временные труд-
ности. Экономический кри-
зис нашей семье уж точно не 
грозит, вместе мы все пре-
одолеем. Моя мама корми-
ла семью несколько лет тем, 
что выросло на огороде, и я с 
детства знаю сотню блюд из 
одной только картошки. При-
дется экономить и на пита-
нии тоже.

Для начала, всем домаш-
ним придется брать с собой 
еду на обед из дома. Чест-
но сказать, я давно пыта-
лась бороться с любовью 
домашних к фастфуду. Доч-
ка моя приняла идею с воо-
душевлением, согласилась, 

что на здоровой домашней 
пище она заодно похудеет 
и похорошеет к выпускному. 
Муж, лишенный гамбурге-
ров, грустно смирился ради 
счастья собственной крови-
ночки.

Отныне закупки продуктов 
питания я беру под свой кон-
троль. Раз в месяц с зара-
ботной платы мы будем за-
купаться на оптовой продук-
товой базе. Крупы, тушенка, 
макароны, сахар и масло там 
стоят значительно дешевле. 
С каждой позиции разница в 
цене с продуктовыми мага-
зинами достигает 30–40 ру-
блей. С общего объема за-
купки получается приличная 
сумма в 1,5–2 тысячи. От пи-
щевого мусора в виде пече-
нюшек, покупных пельмешек 
и сладкой газировки придет-
ся отказаться совсем. Вне-
запные незапланированные 
покупки сладостей и проче-
го – это лишние 500 рублей 
в чеке. Кроме того, целых кур 
покупать выгоднее, чем от-
дельными частями. Если ку-
пить несколько кур одновре-
менно, разделать на филе, 
грудки, ножки, останется еще 
суповой набор из костей для 
бульона. Будем употреблять 
больше сезонных овощей, 
они и стоят недорого, и по-
лезны для здоровья. Фрук-
тов тоже нельзя лишаться – 
яблоки из местного питом-
ника, мандарины и апельси-

ны по акции все еще можно 
себе позволить. Придется, 
правда, потратить немного 
времени, чтобы сходить за 
ними в несколько разных ма-
газинов, но движение тоже 
полезно, а разница в сете-
вых магазинах на фрукты мо-
жет отличаться на 50 рублей 
и больше за килограмм. Без 
сладкого я их тоже не остав-
лю, домашняя выпечка – мой 
конек!

Под конец моей речи дочь 
с мужем сидели совсем при-
унывшие. Чтобы их прио-
бодрить, я предложила вы-
брать каждому по одному 
продукту, от которого отка-
заться каждый из нас не в 
силах, чтобы изредка себя 
радовать. Я, например, не 
могу отказаться от свежесва-
ренного молотого кофе, буду 
брать себе маленькую пачку 
раз в месяц. Муж радостно 
сообщил, что он тогда будет 
с зарплаты покупать себе бу-
тылочку крафтового пива с 
рыбкой. А дочка заявила, что 
раз все трудности из-за нее, 
то год до поступления она и 
так потерпит, а с первой зар-
платы отведет нас с папой 
в ресторан. Мы же с мужем 
переглянулись и поняли, что 
наша малышка без вкусных 
радостей все равно не оста-
нется.

Виктория ПАНФИЛОВА

Подмосковье

Семья и школа2

СОВЕТ ПОСЛЕ СОБРАНИЯ

Посчитали –  
на чем  
сэкономить

На 11-й класс – еще 200 000 р.

сной и фильтровальной станций.
Выполняются разделы касательно толь-

ко ОЭЗ «ТД» и ВСМПО. Верхнесалдин-
ский МУП «Гор.УЖКХ» уже три года на-
ходится в стадии банкротства, «обслужи-
вая» 108 км тепловых сетей и 22,6 км се-
тей горячего водоснабжения (с их износом 
около 90%), а также эксплуатируя работа-
ющие на износ насосную и фильтроваль-
ную станции. При подготовке к отопитель-
ному сезону 2022–2023 гг. в судебном по-
рядке из резервного фонда Свердловской 
области выделено 29 млн рублей на заме-
ну аварийных участков теплотрассы про-
тяженностью 220 метров в двухтрубном 
исполнении. Вместо выполнения планов – 
латание дыр. Накануне Пасхи (15 апреля) 
с.г. весь город более суток оставался без 
воды из-за крупной аварии на централь-
ном водоводе. Только благодаря слажен-
ной и героической работе коммунальщи-
ков аварию удалось вовремя устранить. 
Надолго ли?

3. Верхнесалдинскую медицину област-
ные власти практически бросили на произ-
вол судьбы. Больничный городок, постро-
енный в конце 50-х годов прошлого века, 
ветшает. Ежегодно нарастает дефицит 
медицинских работников. Главные вра-
чи меняются через каждые два-три года, 
больше не выдерживают и покидают го-
род. Предпоследний работал чуть боль-
ше года, а последний (анекдот!) три дня. 
С горя запил, уволился и уехал. Теперь у 
нас не только дефицит врачей, медсестер, 
а уже третий месяц нет главного врача.

В комплексной программе развития 
ВСГО записано построить новую поликли-
нику. Вместо этого угробили больничный 
мини-городок – госпиталь, построенный в 
1980 г. и оставленный военными строите-
лями в 2013 г. За два последующие года 
бесхозного состояния, пока определя-
ли собственника, коммуникации здания 
пришли в негодность. Виновных нет и де-
нег нет на новостройку. Четырехэтажное 
здание госпиталя стоит в центре густона-
селенной части города, как упрек властям, 
с выбитыми глазами-окнами. Несмотря на 
настойчивые протесты родителей и меди-
ков, в 2021 году закрыли филиал детской 
поликлиники в этой части города.

Официальные данные: ВСГО находится 
в ряду высокого уровня заболеваемости 
по онкологии, инвалидности среди взрос-
лого населения, острой заболеваемости 
детей. Показатели общей смертности за 
2020 год по ВСГО составили 17.85 на 1 
тыс. населения при среднем показателе 
по области 15.7.

4. Устроили кадровую чехарду на 
ВСМПО и в городе. За последние три года 
сменилось четыре генеральных директо-
ра ПАО «Корпорация ВСМПО-Ависма», 
восемь их заместителей, два главных бух-
галтера, десяток директоров и начальни-
ков отделов-управлений. Сменилось два 
редактора заводской, ставшей вдруг го-
родской, газеты «Новатор». В результате 
в управленческой среде ВСМПО засилье 
варягов с больших городов и мегаполисов.

Местные ведущие специалисты, не вы-
держивая кадровую вакханалию, увольня-
ются или их вынуждают уволиться. За по-
следние полтора года из местных кадров 

уволились: зам генерального директора, 
главный технолог, главный плавильщик, 
начальники кузнечного и прокатного про-
изводственных комплексов, три замна-
чальника цеха, пять начальников отделов 
и управлений.

В апреле с.г. неожиданно покинул свой 
пост последний четвертый генеральный 
директор градообразующего предприя-
тия. Сейчас ПАО «Корпорация ВСМПО-
Ависма» в ожидании очередного (пятого 
за три года) генерального директора.

В муниципальных органах управления 
та же картина. За последние три года сме-
нилось четыре главы округа, два прокуро-
ра, четыре главных врача ЦГБ, уволен на-
чальник Управления образования. Из-за 
отсутствия на ВСМПО стратегии работы 
с кадрами и, соответственно, перспектив 
развития филиала УГТУ-УПИ, после пяти 
лет работы уволился директор Верхнесал-
динского «Храма науки». На заводе и в го-
роде «вакуум» власти.

Генеральный директор ОЭЗ «ТД» после 
девяти лет работы изловчился схлопотать 
девять лет колонии строгого режима.

5. Производство Титана и титановых 
сплавов оставили без достаточного и до-
стойного пополнения молодыми специа-
листами.

В условиях буржуазного государства, 
коим является РФ, собственники пред-
приятий должны сами заботиться и тра-
титься на подготовку и обучение кадров. 
Хозяевам ВСМПО для пополнения про-
изводства специалистами с высшим об-
разованием необходимо или содержать, 
со всеми материально-финансовыми рас-
ходами, Верхнесалдинский филиал УГ-
ТУ-УПИ, либо закупать и завлекать моло-
дых специалистов достойными условиями 
жизни и работы.

Подготовка специалистов, особенно вы-
сокой квалификации, процесс длительный 
и затратный. Наши предприниматели за-
частую придерживаются принципа «Утром 
деньги, вечером стулья».

17 лет назад, к 50-летию филиала, Вла-
дислав Тетюхин, будучи генеральным ди-
ректором «ВСМПО-Ависма», выделил бо-
лее миллиона долларов на капитальный 
ремонт корпусов и закупку компьютеров.

В то время в филиале УГТУ-УПИ обу-
чалось на вечернем отделении по семи 
специальностям 1000 студентов, на днев-
ном отделении – 40 студентов, и более 
200 учились на подготовительных курсах. 
В филиале работало 18 преподавателей: 
три профессора, д.т.н., три доцента, к.т.н., 
девять старших преподавателей и три ас-
систента. Кроме того, каждый год заклю-
чались договора с выпускниками школ на 
обучение в институтах.

В настоящее время по двум специаль-
ностям «Металлургия» и «Машинострое-
ние» студентов обучается в четыре раза 
меньше, а профессорско-преподаватель-
ский состав сократился почти в три раза. 
Верхнесалдинский филиал УГТУ-УПИ в 
былые времена ежегодно выпускал 75–90 
специалистов с высшим образованием. В 
настоящее время – в пределах 30 бака-
лавров. Есть студенты, обучающиеся по 
договорам в высших учебных заведениях, 
но для ВСМПО таковых мало. Выпускни-

ков школ не устраивает обязаловка дого-
вора после учебы возвращаться в Салду. 
Без подпитки грамотными специалистами 
и упущенной возможности передачи опы-
та старших поколений специалистов мо-
лодым недалек день резкого снижения ка-
чества титановых изделий.

В комплексной программе развития 
ВСГО на период 2019-2030 гг. записано 
построить общежитие для студентов. Вме-
сто этого у города выкупили гостиницу (по-
ловину здания) постройки 60-х годов про-
шлого века под общежитие студентов и 
молодых специалистов. А у филиала за-
брали один учебный корпус для разраста-
ющейся администрации ВСМПО.

Готовится контрольный выстрел
Путь к нему проторил демографиче-

ский провал. За последние 30 лет горожан 
Верхней Салды стало на 16,6 тысяч мень-
ше, а население Верхне- и Нижнесалдин-
ских округов сократилось на 24,5 тыс. че-
ловек. В среднем ежегодная убыль 700–
850 человек, а за 2020–2021 гг. превысила 
1000 человек.

Половина – естественная убыль. Смерт-
ность с нарастанием превышает рожда-
емость в 1,5–3 раза. При такой демогра-
фической динамике через 2–3 года число 
горожан Верхней Салды опустится ниже 
уровня 1959 года (37 тысяч чел.).

Сейчас на ВСМПО кадровый дефицит 
оценивается в 1000–2000 человек.

Стратегическое производство титано-
вых сплавов превратили в проходной двор 
с заменой квалифицированных специали-
стов, управленцев, рабочих на малоком-
петентных или случайных работников.

Чтобы не тратиться на социальные и 
коммунальные расходы, вербуют разнора-
бочих для работы на ВСМПО (вахтенным 
или альтернативным способом) с других 
уральских поселений, где уровень жизни 
ниже прожиточного минимума.

К 2030–2032 годам некому будет рабо-
тать, если раньше не произойдет какое-
нибудь ЧП. Идет война. Производство ти-
тана пожаро- и взрывоопасное. Снижение 
квалификации работников и наличие не-
компетентного персонала может привести 
к необратимым последствиям. Трудно бу-
дет отличить технологическое ЧП от тер-
рористического акта.

В трудовых коллективах ВСМПО и в сре-
де горожан годами накапливается стрес-
совая социально-психологическая напря-
женность. За последнее время горожан 
потрясли похороны салдинских участни-
ков СВО на Украине. Еще большим потря-
сением стали два смертельных несчаст-
ных случая на ВСМПО в январе и в мар-
те с.г.

«Буром» проталкиваемое строительство 
кремниевого завода в ОЭЗ «ТД», вопреки 
протестным настроениям и выступлениям 
салдинцев, может оказаться «спусковым 
крючком» в руках властей предержащих. 
Нарушить годами отлаженный технологи-
ческий процесс, или, хуже того, потерять 
производство Титана в уральской глубин-
ке равносильно оставить Отечество без 
материальной основы ракетно-ядерного 
щита. Другого равноценного производства 
в стране нет.
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Школьникам хотят платить 
за пятерки. Такое предло-
жение вынесла депутат от 
партии «Новые люди» Анна 
Скрозникова. Материальное 
поощрение, правда, пред-
полагается не абы какое, а 
лишь с условием, чтобы от-
личники тратили деньги на 
свое культурное развитие. 
Говорят, что реализовать 
этот принцип можно с помо-
щью «Пушкинской карты», 
которую можно оформить с 
14 лет и на которую автома-
тически из бюджета зачисля-
ется 5000 рублей на культур-
ные мероприятия.

В педагогическом и роди-
тельском сообществах уже 
развернулась бурная поле-
мика. Одни идею монетизи-
ровать пятерки горячо под-
держивают. Другие опаса-
ются, что так у нас распло-
дится куча дутых отличников 
(как будто сейчас их мало). 
Третьи, в основном учителя, 
боятся шантажа со сторо-
ны своих учеников. Четвер-
тые, какие-то суровые, зака-
ленные в неизвестных боях 
граждане, говорят, что на-
шим школьникам нужны не 
пряники, а хорошие плетки 
– в смысле не премии надо 
вводить, а штрафы. В об-
щем, весело. Хорошенько 
так встряхнули всех в конце 
учебного года.

У меня как у педагога и ро-
дителя, конечно, тоже есть 
свое мнение. Сразу скажу: 
инициатива в том виде, в ко-
тором она сейчас сформу-
лирована, и в тех условиях, 
в которых предлагается, мне 
не нравится. При этом я не 
считаю материальное по-
ощрение хорошей учебы и 
определенных достижений 
учащихся чем-то совсем уж 
диким или – упаси Боже! – 
безнравственным. В конце 
концов студенты вот тоже 
стипендии получают, а не-
которые счастливчики еще 
и гранты выигрывают. И я с 
легкостью могу отмахнуться 
от всех возражений в духе 
«студенты – это другое», 
они, дескать, уже взрослые, 
иначе мыслят, серьезнее 

смотрят на жизнь, и стипен-
дия компенсирует им тяго-
ты и лишения начала само-
стоятельной жизни со всеми 
этими общежитиями и сту-
денческими столовыми. Сту-
денты – все разные, живут и 
учатся они также в разных 
условиях, а стипендия – это 
не пособие по нуждаемости, 
а именно бонус за сессии 
без троек. Да и школьников, 
если я правильно поняла, 
планируется поощрять не 
всех, а уже старшеклассни-
ков. По крайней мере «Пуш-
кинская карта» пока оформ-
ляется с 14 лет.

К слову, я оценила, как ак-
куратно депутаты предложи-
ли привязать свое предло-
жение к «Пушкинской карте» 
и через нее к культуре. Мог-
ли бы и не заморачивать-
ся народные избранники, а 
просто пообещать подрост-
кам денег на что попало: на 
видеоигры, бургеры, в кон-
це концов (если с пятерками 
негусто). Меня, однако, сму-
щает «успешный опыт», на 
который ссылаются депута-
ты. Имеется в виду опыт ис-
пользования карт и то «по-
ложительное влияние», ко-
торые они оказывают «на 
культурное развитие моло-
дых людей». Карты ходят 
среди молодежи всего пару 
лет, как за это время мож-
но измерить их влияние? Их 
даже и получают-то не все, 
многие игнорируют. В пер-
вый год и вовсе был шквал 
фиктивных оформлений за 
обналичку, и ведь чиновники 
не сразу догадались, как ла-
вочку прикрыть. Да и сейчас 
еще, говорят, есть лазейки, 
не в каждом театре или му-
зее просят предъявить па-
спорт. В общем, говорить о 
том, что «Пушкинские кар-
ты» как-то особенно повы-
сили уровень культуры сре-
ди молодежи, явно преждев-
ременно. Бонусами от госу-
дарства активно пользуются 
те, кто и раньше с удоволь-
ствием ходил на спектакли 
и выставки. А те, кто искус-
ство не жаловал, и с картой 
к нему не потянулись.

Я к чему это пишу? Ког-
да я узнала о предложении 
монетизировать пятерки, я, 
конечно, поделилась этой 
новостью со своими учени-
ками. Мне очень интересно 
было понаблюдать за реак-
цией. Саму идею получать 
вознаграждение за хорошие 
оценки все, понятно, гром-
ко поддержали. Но стоило 
только мне уточнить детали, 
рассказать про культурную 
составляющую, по классу 
пронесся вздох разочарова-
ния. Только четверть класса 
высказались, что это инте-
ресное предложение и они 
бы им воспользовались, по-
пытались бы подтянуть уче-
бу (при этом половине из 
этой четверти и подтягивать 
ничего не надо). Остальные 
признались, что поход в те-
атр никак не замотивирует 
их учить биологию и физику, 
отдельные ученики съязви-
ли, что и сами театры с му-
зеями – то же мучение, что 
и непонятная математика 
или скучная история. В этом 
смысле учителя, опасаю-
щиеся шантажа со стороны 
троечников, могут быть спо-
койны: выпрашивать пятер-
ки, чтобы посмотреть балет, 
никто точно не будет.

И вот тут я бы хотела пе-
рейти к главному – к тому, 
что инициатива поощрять 
отличников театрами, пусть 
и косвенно, но может спо-
собствовать усилению куль-
турно-образовательного не-
равенства.

Понятно, что оно неизбеж-
но: всегда были люди, тяну-
щиеся к знанию и искусству, 
и те, кто от них уклоняется. 
Насильно никого не окульту-
ришь. Нет, попытки не пре-
кращаются, и если говорить 
о детях, то обязанность во-
влечения в культуру дав-
но возложена на школу. Но 
ведь все эти коллективные 
экскурсии, посещение му-
зеев всем колхозом часто 
являют зрелище довольно 
грустное. Как ни заглянешь в 
родительской чат после оче-
редного школьного выезда, 
так там сплошь списки отли-
чившихся: один перебивал 
гида, другой хватал экспона-
ты руками, третий селфился 
в обнимку с античной скуль-
птурой, четвертый оставил 
на информационном стенде 
свой автограф. Теперь, ста-
ло быть, решили пойти иным 
путем – показать, что куль-

тура элитарна, что доступ к 
ней нужно заслужить. Рас-
чет, видимо, на то, что дети, 
падкие на дешевые приемы, 
потянутся к ускользающему 
от них искусству, как за крос-
совками из лимитированной 
коллекции. Но нет. Кроссов-
ки ведь тоже не все призна-
ют. Троечники хохочут над 
тем, как иные «фрики» по-
лучают удовольствие от кни-
жек и выставок, так же, как 
бабушки и дедушки смеются 
над молодежной модой на 
короткие штаны.

Единственно правильное 
позиционирование культуры 
– это позиционирование ее 
как нормы, обычного фона 
жизни. Должен существо-
вать некий стандарт, некий 
предел, ниже которого про-
сто нельзя опускаться нигде, 
если говорить об официаль-
ном публичном простран-
стве: на телевидении, в ре-
кламе, да просто в город-
ском ландшафте.

И вот тут можно вернуть-
ся к оценкам. Точнее, не к 
ним, конечно, а к успеваемо-
сти, к мотивации в учении, 
а еще точнее – к взаимос-
вязи успеваемости и куль-
туры. Что первично? Что-
то подсказывает, что все же 
культура. Первое культурное 
пространство для ребен-
ка формирует семья: имен-
но родители выбирают, что 
наблюдают вокруг себя их 
дети, как они проводят до-
суг, какие книги читают, что 
смотрят в телевизоре. Шко-
ла семье впоследствии в 
этом только помогает. Ко-
нечно, чем выше у ребенка 
естественная начитанность, 
а также насмотренность и 
наслушанность, вовлечен-
ность в общий культурный 
контекст, тем легче, а глав-
ное, интереснее, ему будет 
учиться.

В этом плане депутаты со 
своей инициативой поощ-
рять школьников культурой, 
кажется, пытаются постро-
ить дом без фундамента. 
Сначала нужно создать та-
кие условия, чтобы культура 
стала для детей желанной и 
доступной, а потом... Может 
статься, что успеваемость 
подтянется сама собой, и 
никакие морковки и пряники 
для ее повышения не потре-
буются.

Марина ЯРДАЕВА, 
педагог

Санкт-Петербург

3Семья и школа

БОНУС ИЛИ ШТРАФ
Материальные подтяжки знаний

Рост доли ВВП на человека к 
2023 году по сравнению с 1990 го-
дом планируется довести в России 
до 158%, в Китае – до 922%, в 5,8 
раза больше, чем в России, в Ка-
наде – до 442%, в США – до 425%, 
в Индии – до 394%, в Германии – 
до 391%, в Англии – до 345%, во 
Франции – до 328%, в Бразилии 
– до 316%, в Италии – до 259%, в 
Японии – до 255%.

Валовой внутренний продукт на 
душу населения (тыс. долл. США) 
планируется достигнуть в 2030 
и 2050 годах: в Китае 36,1 и 61,1 
(рост на 69%), в Индии 17,1 и 42,2 
(рост на 146%), в США 25,5 и 41,4 
(рост на 62%), в Бразилии 4,9 и 9,2 
(рост на 88%), в России 4,9 и 7,6 
(рост на 55%).

q q q 
Таким образом, темпы социаль-

но-экономического развития Рос-
сии значительно ниже среднеми-
ровых.

Затраты электроэнергии на еди-
ницу ВВП (кВт·ч/долл.) составили 
в Англии – 0,11, в Германии – 0,13, 
в Италии – 0,14, во Франции – 0,15, 
в США – 0,18, в Японии – 0,18, в 
Канаде – 0,29, в Китае – 0,44, в 
Индии – 0,52, в России – 0,65. По 
сравнению с Англией в России 
этот показатель больше почти в 
шесть раз.

По сравнению с 1990 годом этот 
показатель снизился в Германии 
на 66,7%, в Канаде на 65,1%, в 
США на 63,3%, в Англии на 63,3%, 
во Франции на 51,6%, в Японии на 
45,5%, в Италии на 39,1%, в Рос-
сии на 13,3%. Темпы снижения 
этого показателя в России в пять 
раз меньше, чем в Германии.

Производство электроэнергии 
в РФ на одного человека соста-
вило 7384 кВт·ч, в то время как в 
Финляндии – 12 509 кВт·ч, в США 
– 12 834 кВт·ч, в Канаде – 16 900 
кВт·ч, в 2,3 раза больше, чем в 
России.

Затраты электроэнергии на еди-
ницу ВВП (кВт·ч/долл.) состави-
ли: в Англии – 0,11, в Германии 
– 0,13, в Италии – 0,14, во Фран-
ции – 0,15, в США – 0,18, в Япо-
нии – 0,18, в Канаде – 0,29, в Ки-
тае – 0,44, в Индии – 0,52, в Рос-
сии – 0,65. По сравнению с Англи-
ей в России этот показатель выше 
почти в шесть раз. Ввиду особых 
климатических и географических 
условий России этот показатель 
может быть примерно в 2,5 раза 

выше среднемирового уровня, но 
не настолько.

Даже эти весьма недостаточные 
для полного анализа показатели 
говорят о крайней неэффективно-
сти всей системы государственно-
го управления России.

В итоговой декларации участ-
ников XIV Московского междуна-
родного энергетического форума 
«ТЭК России в XXI веке», прошед-
шего 18.04.2016, записано: «...Мы 
полагаем, что российская эконо-
мическая модель нуждается в ги-
гантских и фундаментальных из-
менениях. Мы убеждены в том, 
что нам нужна совершенно новая 
экономическая система, в которой 
здравый экономический смысл пе-
ревесит наконец «ценности» суще-
ствующей системы. Главная зада-
ча новой экономической модели – 
возрождение творчески активного 
человека как ключевого участника 
развития инновационной и конку-
рентоспособной экономики».

Тревожный и очень разумный го-
лос энергетиков был услышан? К 
большому сожалению, не услы-
шан.

Проблем накопилось очень мно-
го. Что необходимо сделать для 
действительного социально-эко-
номического развития и выжива-
ния страны?

q q q 
Что является главным и опреде-

ляющим?
Главными факторами развития и 

выживания страны является фор-
мирование гражданина страны – 
подлинного хозяина своей жизни 
и эффективной системы государ-
ственного управления.

В Конституции России (глава 1, 
статья 2) записано: «Человек, его 
права и свободы являются высшей 
ценностью. Признание, соблюде-
ние и защита прав и свобод чело-
века и гражданина – обязанность 
государства».

Кто является главным в систе-
ме «Гражданин – Правительство»? 
Безусловно, главным является 
гражданин, потому что он выби-
рает Правительство, а не Прави-
тельство его. И это значит, что не 
гражданин для государства, а го-
сударство для гражданина. Каж-
дый гражданин имеет полное пра-
во и обязан считать: «Государство 
– это я».

Но любое право основывается 
на личной ответственности. Без 

личной ответственности и личной 
обязанности прав не бывает. По-
этому право формировать Прави-
тельство обязывает каждого граж-
данина нести ответственность за 
действия его Правительства.

Поэтому главным условием вы-
живания является формирова-
ние граждан, твердо убежденных 
в том, что они являются действи-
тельными хозяевами своей жиз-
ни, действительными хозяевами 
своей страны, которым непосред-
ственно подчиняется Правитель-
ство. 

И только исходя из этого принци-
па строится структура настоящей 
демократии, фактической власти 
народа. Основными и неразъем-
ными частями демократии являют-
ся:

1. Всеобщее избирательное пра-
во и право быть избранными в ор-
ганы государственного управления 
и народного контроля.

2. Общественная собственность 
на основные средства производ-
ства.

3. Народный контроль за дея-
тельностью всех органов государ-
ственного управления.

Была ли демократия в истории 
человечества? К сожалению, не 
было.

В истории всего цивилизован-
ного человечества всегда была и 
существует сегодня жесткая дик-
татура буржуазии, диктатура соб-
ственников основных средств про-
изводства. Бюрократия не власть, 
а слуга буржуазии.

Только борьба трудящихся за 
свои права очень медленно обе-
спечивает завоевание отдельных 
частей демократии. Наибольший 
успех был после победы Великой 
Октябрьской революции в России. 
Но отсутствие народного контроля 
привело к перерождению Комму-
нистической партии и контррево-
люции.

Политические партии всего мира 
стали приводными ремнями бур-
жуазии и не защищают интере-
сы трудящихся. Одним из главных 
принципов демократии является 
активное участие в политической 
жизни страны всех общественных 
организаций. Только они имеют 
право выдвигать кандидатов в де-
путаты всех органов государствен-
ного управления.

Комитеты народного контроля 
должны избираться одновремен-
но с выборами в органы государ-
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ленного комплекса (ВПК) заморозили. 
Внутренний плановый рынок рухнул. Заво-
ды и фабрики были пущены в свободное 
плавание. Гайдаровская гиперинфляция 
оставила промышленность без оборотных 
финансовых средств. Машиностроитель-
ные заводы остановились.

После акционирования предприятий 
единственный производитель губчатого 
титана в России «БТМК-Ависма» скупи-
ла частная структура Ходорковского «Ме-
натеп». Потребителем ее продукции ста-
ла американская фирма RTI – произво-
дитель слитков и полуфабрикатов титано-
вых сплавов. Пышминский опытный завод 
(ПОЗ-Уралредмет), владевший технологи-
ей получения лигатур, скупила за бесце-
нок индийская промышленная группа. Рез-
ко упала потребность российских метал-
лургов в ферротитане. ВСМПО оказалось 
без сырья с пустым портфелем заказов. 
Титан стране стал не нужен.

Титан предали и продали
Тогдашнее правительство Черномыр-

дина вычеркнуло титан из реестра стра-
тегических материалов и решило закрыть 
производство или продать его за гроши 
иностранным инвесторам. Даже блоки-
рующий пакет передали на реализацию 
в чековый инвестиционный фонд (ЧИФ). 
Но коллектив ВСМПО не сдавался. Бра-
лись за всё, что умели делать из подруч-
ных материалов и что имело спрос на вну-
треннем и внешнем рынке. Организовали 
производство мебели, сельхозинвентаря, 
теплиц, оконных рам. Освоили штампов-
ку алюминиевых автомобильных колес, 

заготовки для клюшек гольфа. Из нержа-
веющей стали изготовляли посуду, ведра, 
бидоны и пр. По договору с Госрезервом 
переплавляли на хранение в слитки губча-
тый титан с истекающим сроком хранения. 
За работу полученный по бартеру губча-
тый титан использовали для производства 
товарных слитков и полуфабрикатов. За 
рубежом был высок спрос на титановые 
сплавы и ферротитан.

В июле 1992 года трудовой коллектив 
ВСМПО избрал генеральным директором 
своего «доморощенного» лидера Владис-
лава Тетюхина, прошедшего на заводе 
путь от молодого специалиста до учено-
го и организатора производства. Под его 
руководством стали наводить контакты с 
зарубежными фирмами, которые снача-
ла поверить не могли, что такой ценный, 
стратегический материал сам идет в их 
руки. Поначалу вышли за границу с фер-
ротитаном. Созданная на объединении 
«Система обеспечения качества» (СОК), 
сертифицированная германской фирмой 
TUV-SERT, позволила более уверенно на-
чать освоение премудрости капиталисти-
ческого рынка.

В 1994 году за рубеж реализовали 3.8 
тыс. тонн титановой продукции. В Салду 
хлынули скупщики акций. Руководством 
ВСМПО были приняты экстренные меры 
по организации добровольного закрытого 
акционерного общества (ЗАО «Союз ВС»). 
На призыв руководства в «Союз ВС» пере-
вели свои акции большинство работников 
объединения. Уставом общества ограни-
чивалась продажа акций на сторону. Их ку-

пля-продажа стимулировалась внутри об-
щества. Чистая прибыль была невысокая. 
Зарплату удерживали на допустимо необ-
ходимом уровне. Дивиденды не выплачи-
вали. Акционеры поддерживали призыв 
руководства: «Надо развиваться, а не про-
едать заработанное».

В условиях жесточайшей конкуренции, 
при отсутствии кредитования со стороны 
государства предприятие выживало, со-
хранило большинство коллектива, поло-
жило начало новому развитию.

Период интеграции
По ценам, порой выше международ-

ных, закупали губчатый титан на «БТМК-
ависма», в небольшом количестве в Усть-
Каменогорском и Запорожском ТМК. В 
1995 году интерес к уральскому титану 
проявила американская самолетостро-
ительная фирма «Боинг» и европейская 
«Аэрбас». В 1995 г. было реализовано за 
рубеж слитков и проката 4.7 тыс. тонн, в 
1996 г. – 7 тыс. тонн, в 1997 г. – 9.7 тыс. 
тонн.

В декабре 1997 года ФПГ «Роспром-
Менатеп», под руководством Ходорков-
ского, доведя до аварийного состояния 
производство губчатого титана, выстави-
ли на продажу весь пакет акций «БТМК-
Ависма». В то же время австрийская ин-
вестиционнная компания «Кредит-ан-
штальт» приобрела в ЧИФ и на рынке 18% 
акций ВСМПО. Нависла угроза перепрода-
жи блокирующего пакета акций иностран-
ному инвестору. Руководство ВСМПО, за-
работав финансы на продаже ферроти-
тана и титановых полуфабрикатов, а так-
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на.

Мы топчемся на месте. Обещанная мо-
дернизация производства ВСМПО ограни-
чилась ремонтом и частичной реконструк-
цией головного оборудования (крупных 
прессов, прокатного стана, вакуумных ду-
говых печей) с широкомасштабной заме-
ной остального оборудования на импорт-
ное.

Очередная диверсия
На горизонте замаячил крупный ре-

зидент с инвестициями 9.6 млрд рублей 
ООО «Силарус» группы компаний «Ти-
тан» Михаила Сутягинского. Аббревиату-
ра «Титан» не имеет никакого отношения к 
суперметаллу Титан. За пазухой у них был 
проект строительства металлургического 
завода производства технического крем-
ния производительностью 36 тыс. тонн и 
получения примерно 20 тыс. тонн попутно-
го продукта нано-микрокремнезема.

Фрагменты технологии
Производство технического кремния 

осуществляется в электродуговых рудно-
термических печах с погружением расхо-
дуемого графитового электрода в шихту 
(кварц, древесный уголь, каменный уголь, 
древесная щепа). Процесс сложноуправ-
ляемый, высокотемпературный, восстано-
вительно-окислительный, с огромным об-
разованием горячих (более 1800 градусов 
Цельсия) газов и пыли. Восстановленный 
расплав кремния стекает вниз ванны печи 
и периодически по мере накопления сли-
вается. Потоки газов вместе с пылью, об-
разование которой примерно 550 кг на тон-
ну кремния, проходят камеру дожигания 
угарного газа и поступают в холодильную 
установку. В окислительной атмосфере 
дожигания угарного газа происходит про-
цесс дополнительного окисления кремне-
зема и других соединений с образовани-
ем высших окислов и измельчением пыли 
до высокодисперсных наночастиц в холо-
дильной камере. Происходит измельчение 
пыли до высокодисперсных частиц нано- и 
микрокремнезема. 

Пылеулавливание двухстадийное: в ци-
клонах и рукавных фильтрах. Определен-
ная доля наночастиц способна вместе с 
газами преодолеть сопротивление мате-
риала рукавных фильтров и составить вы-
бросы в атмосферу. Газовая составляю-
щая выбросов имеет большой перечень 
вредных веществ, содержание которых 
(по информации авторов проекта) не пре-
вышает санитарной нормы, а все вместе с 
наночастицами образует «букет» непред-
сказуемого воздействия нездоровых ве-
ществ на окружающую среду. Верхнесал-
динская площадка ОЭЗ «ТД», находясь с 
наветренной юго-западной стороны вбли-
зи границ города, изначально не предус-
матривалась для размещения металлур-
гического производства с высокотемпера-
турным восстановлением руды твердым 
углеродом. Такие производственные объ-
екты относятся к II классу опасности.

Протесты
Попытки ООО «Силарус» реализовать 

проект производства технического крем-
ния в Омске, Новоуральске, Златоусте вы-

звали массовый протест жителей этих го-
родов. Иногда поражает дальнозоркость 
современных руководителей. Еще в 2016 
году губернатор Свердловской области Е. 
Куйвашев подписал соглашение о намере-
ниях по реализации первого этапа созда-
ния кремниевого кластера.

Основываясь на этой договоренности, 
компания объявилась в Верхней Салде. 
Бизнес-план проекта строительства крем-
ниевого завода был принят единогласно 
на экспертном совете ОЭЗ «ТД», согласо-
ван с главой ВСГО и генеральным дирек-
тором «Корпорации ВСМПО-Ависма». Не 
мудрено. Все подписанты – руководители-
первогодки кадрового «проходного дво-
ра», устроенного властями в городе титан-
щиков.

В среде салдинцев началось брожение 
и выяснение причин публичного отказа 
разместить кремниевый завод в других го-
родах. Почему было приостановлено по-
добное производство в г. Каменск-Ураль-
ском? Каковы будут выбросы кремниево-
го завода, построенного в 480 метрах юго-
западнее от жилой застройки? Притом что 
салдинцам знакомы доходящие до нашего 
города пылевыбросы НТМК с западными 
ветрами (расстояние 35 км).

Вскоре выяснилось, что «Силарус – 
сила русская» заключается в том, что тех-
нология и оборудование завода итальян-
ское (фирма TENOVA), материалы по 
оценке воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) по объекту готовила иностранная 
компания – итальянская «Риццани де Эк-
кер»; потребитель технического кремния 
– заморский (30% Япония и 50% Европа).

Волнение горожан нарастало. Люди 
приходили в редакцию газеты «Биржа но-
востей», предлагали начать сбор подпи-
сей против решения строительства в «ТД» 
кремниевого завода. Обстановка обостри-
лась с началом СВО и прекращением ра-
боты в ОЭЗ «ТД» совместного предприя-
тия «Урал-Боинг» (СП-2). На этом закон-
чилось импортное развитие титановой 
отрасли с попыткой превращения «Тита-
новой долины» в «Кремниевую».

Против строительства в «ТД» кремние-
вого завода подписалось порядка 9000 го-
рожан.

Странные публичные слушания
Администрацией ВСГО в июне 2022 г. 

было принято постановление о проведе-
нии общественных обсуждений предвари-
тельных материалов оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) «Завода по 
производству кремния» и определена дата 
– 29.07.2022 г., в 17:30, во Дворце культу-
ры им. Г.Д. Агаркова (вместимость актово-
го зала более 600 чел.). Однако 07.07.2022 
г. ранее вынесенное постановление адми-
нистрацией отменяется, как утратившее 
силу, и новый срок перенесен на октябрь 
2022 г. Можно предположить, с большой 
вероятностью, что перенос даты связан 
с нежеланием властей встречаться с на-
родом накануне (в сентябре) выборов гу-
бернатора Свердловской области и го-
родской Думы Верхней Салды. Позднее 
дата публичных слушаний была опреде-
лена 19.10.2022 г в 17:30 в здании муни-
ципалитета, зал заседаний которого рас-

считан на 80 (максимум на 100 человек). 
Народу пришло значительно больше. В 
17:00 у парадного подъезда администра-
ции собралась немалая толпа желающих 
участвовать в публичных слушаниях. За-
слон полицейских у входа в администра-
цию никого не пропускал, зал заседаний 
уже заполнен. Зарегистрировано 112 че-
ловек. Остальным, оставшимся на улице, 
предложено покинуть территорию у зда-
ния администрации и пройти в актовый 
зал на 4-м этаже образовательной школы, 
где была организована возможность на-
блюдать за прохождением процедуры об-
щественных слушаний через ИТК (Интер-
нет). Часть граждан пошла по указанному 
адресу, но качество трансляции было от-
вратительное. Некоторые вернулись об-
ратно к зданию администрации, чтобы вы-
сказать свое возмущение. Кроме поли-
цейских с ними никто не общался. В итоге 
семь человек были задержаны полицией 
и на них составлены протоколы об адми-
нистративных нарушениях. В судебном 
порядке наложен штраф от 5 до 15 тысяч 
рублей с каждого «за активное участие в 
публичных мероприятиях в форме орга-
низованного группового пикета без подачи 
уведомления и без согласования с адми-
нистрацией городского округа». «Кричали: 
«Позор!» Не выполнили законные требо-
вания сотрудников полиции прекращения 
участия в данном публичном мероприятии 
и разойтись».

В нашем постсоветском обществе уча-
стие в пикете, даже собранном по воле 
или безволию властей, уже преступление.

Заседание публичных слушаний вели 
представитель ОЭЗ «ТД» и руководство 
проектируемого завода. Вопросов было 
много, внятных ответов мало. Слушатели 
были недовольны и покидали зал заседа-
ний с возгласами «Позор!».

SOS! Время спасать Титан!
Русский Титан в уральской глубинке, как 

медведя в берлоге, обложили проблемами 
охотники за добычей сверхдоходов.

1. Оставили без сырья, с полной зави-
симостью от импортных поставок ильме-
нитового концентрата, необходимых для 
производства губчатого титана. Хотя Рос-
сия имеет с десяток своих разведанных в 
советские времена месторождений титан-
содержащих руд. Такая же зависимость от 
заграничных поставок молибден-ванадие-
вых окислов, необходимых для изготовле-
ния легирующих сплавов (лигатур). 

Лишили Титан внутренних потребите-
лей. Три десятилетия, с завидным упор-
ством уничтожая отечественное авиастро-
ение, наживались при закупках импортных 
самолетов.

2. Оставили титанщиков, горожан Верх-
ней Салды, у разбитого корыта комму-
нальной инфраструктуры.

В инвестиционном плане на 2010–2015 
гг. и в комплексной программе развития 
ВСГО на период 2014–2030 годов, утверж-
денной кабинетом министров Свердлов-
ской области, записано о создании, а за-
тем развитии ОЭЗ «ТД» и модернизации 
производства на ВСМПО. Планировалась 
замена городских ветхих тепло-водо-кана-
лизационных сетей, реконструкция насо-
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выработкой 50 млрд кВт·ч с пере-
дачей этой электроэнергии в евро-
пейскую часть страны будет рав-
нозначна семи миллионным бло-
кам АЭС или десяти миллионным 
блокам ТЭС, сжигающим почти 15 
млрд куб. м газа в год.

В своем Послании Федераль-
ному собранию 12 декабря 2013 
года президент В.В. Путин сказал: 
«Россия с ее гигантскими гидроре-
сурсами использует свой потенци-
ал менее чем на 20%. Необходи-
мо начать строительство крупных 
ГЭС, прежде всего в Сибири и на 
Дальнем Востоке». Но его указа-
ние не выполняется.

Каковы основные причины тако-
го положения в электроэнергети-
ке?

Основной причиной неудовлет-
ворительного положения является 
чрезвычайно низкий уровень эф-
фективности всей системы госу-
дарственного управления. Об этом 
говорят следующие показатели.

Установленная мощность электро-
станций ЕЭС России на 01.01.2023 
составила 247 601,8 МВт. Макси-
мальное использование мощно-
сти в 2022 году составило 158 864 
МВт (64,2%). Использование уста-
новленной мощности по времени в 
2022 году составило 51,7%. Сегод-
ня есть полная возможность увели-

чить выработку электроэнергии на 
25–30%. Но нет потребителей элек-
трической энергии.

q q q 
Важнейшим и объективным по-

казателем роста экономики явля-
ется потребление электроэнергии. 
В 1992 году потребление электроэ-
нергии составило 1080 млрд кВт·ч, 
в 2022 году – 1106,3 млрд кВт·ч. За 
30 лет рост потребления электро-
энергии составил 1,02%. То есть 
фактически Россия 30 лет стоит 
на одном уровне по потреблению 
электроэнергии. А это значит, что 
и увеличение валового внутренне-
го продукта за последние 32 года 
в России составило 1,02%. За этот 
же период рост потребления элек-
троэнергии составил: в США 44%, 
в Китае в 11,5 раза.

По состоянию на данный момент 
Россия в рейтинге стран по вели-
чине номинального валового вну-
треннего продукта (ВВП) занимает 
лишь 13-е место в мире. Она на-
ходится на уровне таких стран, как 
Канада, Австралия, Южная Корея, 
Мексика. Подняться с 13-го места 
на пятое при существующем уров-
не государственного управления 
абсолютно нереально. В предыду-
щие годы позиции России в мире 
не росли, а снижались. По дан-

ным МВФ, в 2012 году доля Рос-
сии в мировом ВВП (при расчетах 
на основе паритета покупатель-
ной способности рубля) была рав-
на 3,68%, а в 2017 году она сокра-
тилась до 3,16%. По другим источ-
никам, этот показатель в 2019 году 
составлял 1,7%, что в десять раз 
ниже данных по США.

Доля валового внутреннего про-
дукта (ВВП) на одного человека в 
России составляет 29 267 долл. 
США, в то время как в Катаре – 
132 886, в 4,5 раза больше, чем в 
России, в Макао – 114 363, в Люк-
сембурге – 108 951, в Сингапуре 
– 103 181, в Ирландии – 83 399, 
в Брунее – 80 384, в Норвегии – 
76 684, в ОАЭ – 69 435, в Ислан-
дии – 67 037, в Кувейте – 66 387, 
в Швейцарии – 66 196, в США – 
65 112, в Дании – 59 795, в Герма-
нии – 52 559, в Канаде – 49 651, 
во Франции – 45 775, в Англии – 
45 705, в Японии – 44 227, в Ита-
лии – 39 637, в Китае – 18 110, в 
Бразилии – 16 154, в Индии – 7874.

Рост доли ВВП на человека по 
сравнению с 1990 годом составил: 
в России – 376%, в Китае – 968%, 
в 2,6 раза больше, чем в России, в 
Индии – 602%, в Германии – 330%, 
в США – 281%, в Англии – 278%, во 
Франции – 259%, в Италии – 243%, 
в Японии – 235%, в Канаде – 215%.
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Электроэнергетика является ос-
новой экономики, общественной 
жизни и безопасности страны. По-
этому электроэнергетическая от-
расль должна отвечать следую-
щим требованиям: надежность 
обеспечения электроэнергией, 
устойчивость всех характеристик 
электроэнергии, всеобщая доступ-
ность ее использования, низкая 
стоимость энергии и опережаю-
щее ее развитие.

В то же время потребление элек-
троэнергии является косвенным, 
но самым объективным показате-
лем развития экономики, степе-
ни технического прогресса и ком-
фортности жизни.

Электрическая энергия являет-
ся уникальным товаром. Ее прак-
тически невозможно положить «на 
склад готовой продукции для дли-
тельного хранения». Она потре-
бляется «с колес», прямо от источ-
ников ее производства. Потребле-
ние электроэнергии очень сильно 
меняется в течение суток. Поэто-
му энергетическое оборудование 
всегда работает в переменном ре-
жиме, что отрицательно сказыва-
ется на его работоспособности.

И электрическая энергия уни-
кальна по своему единому каче-
ству, она стандартна по напряже-
нию, по виду тока и по частоте ко-
лебаний.

q q q 
Каковы основные проблемы 

энергетики?
Первая: низкие темпы выработки 

электроэнергии.
В 1990 году было выработано 

1082,1 млрд кВт·ч электроэнергии, 
в 2022 году – 1121,5 млрд кВт·ч. За 
32 года рост выработки электроэ-
нергии составил 1,04%. За этот же 
период рост производства элек-
троэнергии составил: в Италии 
23%, в Канаде 27%, во Франции 
31%, в Германии 36%, в США 44%, 
в Японии 45%, в Китае в 11,5 раза, 
в мире в среднем 24%.

Темпы роста производства элек-
троэнергии в России в 24 раза ниже 
среднемировых. Куда мы идем?

Вторая: постоянный рост стои-
мости электроэнергии.

За последние 20 лет стоимость 
электроэнергии выросла в 6,4 
раза. Рост тарифов на электроэ-
нергию происходит постоянно, не-
смотря на активные усилия Пра-
вительства РФ по администра-
тивному его сдерживанию. Уже в 
настоящее время тарифы на элек-
троэнергию для промышленности 
России почти в два раза выше, чем 
в США, и сравнялись с тарифами в 
странах Западной Европы по пари-
тету покупательной способности. 
По предварительным прогнозам 
Минэкономразвития, при иннова-
ционном сценарии развития РФ, 
в том числе электроэнергетики, 
средние цены для всех потребите-
лей на розничном рынке с 2015 по 
2030 год могут увеличиться в 2,3–
2,6 раза, а для населения с учетом 
отмены перекрестного субсидиро-
вания тарифов – в 3,2–3,3 раза.

Третья: продолжающийся рост 
износа основного оборудования 
электрических сетей и подстанций.

Доля распределительных элек-
трических сетей, выработавших 
свой нормативный срок, состав-
ляет около 50%. Два нормативных 
срока выработало 7% электриче-
ских сетей. Общий износ распре-
делительных сетей достиг 70,3%, 
магистральных сетей – 50%, в то 
время как износ электросетевых 
активов в промышленно развитых 
странах составляет 27–44%. Ста-
реет и станционное оборудование.

Актуальной проблемой является 
импортозамещение.

Четвертая: низкое использова-
ние энергии рек.

Экономически эффективный ги-
дроэнергетический потенциал рек 
России составляет 850 ТВт·ч. Ос-
новная его часть (86%) приходит-
ся на пять речных бассейнов: Ени-
сейский – 34%, Ленский – 27%, Об-
ский – 11%, Амурский – 7% и Волж-
ский – 7%. Современная средняя 
годовая выработка электроэнер-
гии ГЭС России, суммарная уста-
новленная мощность которых рав-
на почти 45 ГВт, составляет около 
170 ТВт·ч, или 20,7% экономиче-
ского потенциала.

Такого неудовлетворительно-
го отношения к использованию ги-
дроэнергетического потенциала 
нет ни в одной стране: в США и Ка-
наде он использован на 68–75%, 
в Бразилии на 94%, в странах За-
падной Европы на 80%, в Норве-
гии (с очень большими запасами 
нефти) на 96%.

q q q 
Гидроэнергетику Сибири и Даль-

него Востока необходимо рассма-
тривать как важную часть Единой 
энергетической системы страны.

Введение в эксплуатацию линий 
электропередачи сверхвысокого 
напряжения 1500 кВ постоянного 
тока и 1150 кВ переменного тока 
обеспечит стабильные связи этих 
регионов с европейской частью на-
шей страны. Реализация транзита 
путем указанных ЛЭП позволит пе-
редавать из Сибири в западную 
часть России более 150 млрд кВт·ч 
дешевой электроэнергии, выраба-
тываемой на гидроэлектростанци-
ях Сибири и на дешевых канско-
ачинских углях.

Только одна запроектирован-
ная Эвенкийская ГЭС с мощно-
стью 12 млн кВт и среднегодовой 
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#ЭНЕРГОПОЛИТИКА
В.И. КАТКОВ, заслуженный работник Минэнерго

В потреблении – динамизм развития

же взяв кредит, сумело в 1998 г. выкупить 
весь пакет акций «Ависмы» и ВСМПО. Ге-
неральный директор ОАО «ВСМПО» ста-
новится одновременно генеральным ди-
ректором ОАО «Ависма». Была создана 
своеобразная вертикально интегрирован-
ная структура производства от губчатого 
титана до готовых товарных полуфабри-
катов. В 2004 году ВСМПО произведено и 
отгружено 20100 тн титановых сплавов, из 
них за рубеж 80%. Основные потребители 
– авиастроители: Америка («Боинг» – 40% 
потребностей гражданской авиации), Ев-
ропа («Аэрбас» – 60%), Бразилия (100%), 
а также Канада, Китай. В 2005 году оформ-
лены официальные документы по призна-
нию на государственном уровне ВСМПО и 
«Ависмы» единой компанией ОАО «Кор-
порация ВСМПО-Ависма».

В 2006 году было подписано соглаше-
ние, а в 2009 году построено на терри-
тории ВСМПО совместное предприятие 
«Ural Boeing Manufacturing» получистовой 
механической обработки штамповок, при-
ближенных по форме к готовым изделиям.

Манипуляции с акциями
На рубеже 2004 года с акциями 

«ВСМПА-Ависмы» начинают происходить 
события, достойные детектива. Подроб-
ности опускаю. Большинство акций внутри 
ЗАО «Союз ВС» сосредоточились в ру-
ках руководства. В 2003 году олигархиче-
ская структура «Ренова» В. Вексельберга 
хитроумными путями скупила 12% акций 
ВСМПО и 10% акций «Ависмы». В резуль-
тате более 75% акций оказались в трех 
руках: у генерального директора ВСМПО, 
его заместителя по внешнеэкономическим 
связям и руководителя «Ренова». Нача-
лись конфликты и суды. В верхних эшело-
нах власти увидели возню вокруг титано-
вой «жемчужины» и решили прибрать ее к 
рукам. «Несмотря на бурное возмущение 
бывших владельцев, в 2006 году контроль-
ный пакет акций титанового концерна в до-
бровольно-принудительном порядке ото-
шел «Ростехнологиям» (писали «Аргумен-
ты недели», 11.04.2012 г.)

Хотя сумма, которую выплатили быв-
шим владельцам за весь пакет акций, 
была на треть меньше рыночной, у «Ро-
стеха» финансов не оказалось. Акции на 
шесть лет передали в залог банку.

Последний год самостоятельности
7 ноября 2006 г. на ВСМПО состоя-

лось собрание акционеров. Председате-
лем совета директоров ОАО «Корпорация 
«ВСМПО-Ависма» был избран руководи-
тель «Оборонэкспорта». Нас убеждали, 
что предприятие возвращается под кон-
троль государства, и обещали финанси-
рование на создание отечественного про-
изводства ильменитовых концентратов и 
ванадий-молибденовых окислов, а также 
продолжить более масштабную модерни-
зацию производства. 

2007 год прошел под патронажем, но 
без вмешательства в дела руководства 
ВСМПО. Итоги последнего самостоятель-
ного года работы трудового коллектива 
«ВСМПО-Ависма» впечатляют: объемы 
производства 24.7 тыс. тонн (24.5% миро-
вого производства), чистая прибыль 6.2 

млрд руб., 296 сертификатов качества, в 
т.ч. международный знак «Золотой серти-
фикат качества; лидер природоохранной 
деятельности России 2007 года; числен-
ность персонала корпорации 21 096 чело-
век. Данные приведены из годового отчета 
за 2007 год, подписанного председателем 
совета.

Колонизация
В сентябре 2008 г. на ВСМПО явилась 

команда «варягов», «эффективных ме-
неджеров», во главе со своим генераль-
ным директором. В общей сложности на 
«кормление» в Салду прибыло около 20 
высокооплачиваемых управленцев. Клю-
чевые должности (финансовые, экономи-
ческие, кадровые, информационные, ка-
питального строительства и др.) закрепи-
лись за пришельцами. Правление новояв-
ленного гендиректора было недолгим. Его 
административный зуд реформирования 
управления, оптимизации производства 
на фоне нарастающего мирового кризиса 
вызвали негативную реакцию.

Новым гендиректором назначили моло-
дого 34-летнего М. Воеводина. Он, в отли-
чие от предыдущего назначенца, не вме-
шивался в производственные дела мест-
ных специалистов и руководителей. От-
слеживал финансово-экономическую 
сферу. Активно занимался «модернизаци-
ей» производства с закупкой импортного и 
нестандартного оборудования. Регулярно 
проводил интервью с журналистами за-
водской газеты и активистами молодеж-
ной организации.

Прислушивался к мнению Владисла-
ва Тетюхина, ставшего его советником,. 
Преодолев спад производства 2008–2010 
гг., Корпорация, с ростом заказов «Боинг» 
и «Аэрбас», восстановила докризисные 
объемы производства: Дядя Сэм и ста-
рушка Европа довольны качеством и на-
дежностью поставок русского Титана. По-
требности России в Титане оставались на 
уровне 20–25%.

В 2010 г. Владимир Путин, будучи в 
роли премьер-министра, посетил ВСМПО. 
Остался доволен увиденным масштабом 
производства, посетил совместное пред-
приятие «Урал-Боинг мануфактуринг». 
Обещал подписать указ о создании ОЭЗ 
«Титановая долина». 

Снова интриги с акциями
В 2012 г. всплыла история с акциями 

«ВСМПО-Ависма». Срок их залога в банке 
закончился, а денег нет. Как писали «Ар-
гументы недели» от 11.04.2012 г. в статье 
«Титановая интрига»: «…в апреле 2012 г. 
«Ростехнологии» объявили о вынужден-
ной распродаже акций…».

Однако в ноябре 2012 г. стало известно, 
что принято решение продать менеджмен-
ту «ВСМПО-Ависма» (пять сотоварищей) 
и «Газпромбанка» 50+1% акций. Ростехно-
логии оставили у себя блокирующий пакет 
25+1% акций.

С этим решением улетучилось обеща-
ние взять под контроль государства един-
ственное в стране производство титана и 
его сплавов.

Созданная новыми владельцами ак-
ций компания была зарегистрирована на 

Кипре. Расчеты за приобретенные акции 
реализовывались в основном долговы-
ми обязательствами, за которые рано или 
поздно надо рассчитываться. С 2012 г. вся 
чистая прибыль трансформируется в ди-
виденды, большая доля которых выводит-
ся в офшоры – на Кипр. За 7 лет, с 2012 по 
2018 год, чистая прибыль (согласно годо-
вым отчетам) составила более 100 милли-
ардов рублей, и это «при кредитном порт-
феле» около миллиарда долларов (газета 
«Новатор» №39 от 25.09.2015 г.).

В 2015 г. корпорация «ВСМПО-Ависма» 
стала публичным обществом (ПАО), пре-
вращаясь в транснациональную компа-
нию с дочерними предприятиями за рубе-
жом.

Неоколониализм  
порождает рабство

В 2019 году Корпорация вышла на 
уровень 34 тыс. тонн продукции титано-
вых сплавов. Рабочих рук – дефицит. Че-
рез специально созданную структуру 
«Альтернатива-ЕК» принимали рабочих из 
других моногородов области, где безрабо-
тица и социальное положение за чертой 
нормального образа жизни. Оформляли 
заявление с открытой датой увольнения, 
при отсутствии ответственности в случае 
травм и болезней. Расселяли в неблагоу-
строенных общежитиях. Рабочий день мог 
длиться до 12 часов и более. Платили око-
ло трети зарплаты, остальное выдавали в 
конвертах. Таких «свободных» рабов тру-
дилось на ВСМПО более 1000 человек. 
В ноябре 2019 г. за умелое руководство 
и достижение высоких производственных 
показателей генерального директора ПАО 
«Корпорация «ВСМПО-Ависма» Михаила 
Воеводина наградили орденом Дружбы.

В конце 2019 г. в мире объявился не-
уловимый враг человечества вирус 
COVID-19. В марте 2020 г. он докатился и 
до нас. Ввели карантин. Людей изолиро-
вали, посадив фактически под домашний 
арест. В одночасье производство Титана 
рухнуло наполовину. Началось сокраще-
ние штатов. С корпорации уволили более 
полутора тысяч человек: не только «аль-
тернативщиков», прихватили и кадровых 
тружеников. Стресс и страх непредска-
зуемого завтра усилила кадровая чехар-
да в управлении корпорацией и города. В 
апреле 2020 г. с М. Воеводиным продлили 
контракт на три года, а в мае он покида-
ет пост по собственному желанию и ему 
следственные органы предъявляют обви-
нение в незаконном присвоении четырех 
миллиардов рублей. Вслед за ним исчез-
ли пять его заместителей, главный бух-
галтер и сотоварищи по бизнесу. Вскоре и 
глава городского округа Михаил Савчен-
ко, назначенец руководства «единорос-
сов» Свердловской области, по собствен-
ному желанию, без отчета за три года о 
своей деятельности, покидает Салду. В 
архивах прокуратуры осталось дело о его 
правонарушениях.

За 2020–2021 годы после Воеводи-
на сменилось еще три генеральных ди-
ректора. ВСМПО превратили в кадровый 
«проходной двор». С каждым назначен-
цем приезжали новые «ополченцы», часть 
прежних уезжала.
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С акциями ПАО «Корпорация «ВСМПО-
Ависма» всплыли новые чудеса: 65.27% 
акций обрели нового владельца – заме-
стителя председателя совета директоров 
Михаила Шелкова, который к производ-
ству титана никакого отношения не имел. 
По итогам 2019 г. выяснилось, что долго-
вые обязательства предприятия превыси-
ли годовую выручку.

В сентябре 2020 г. на внеочередном (за-
очном) собрании акционеров утвердили 
программу биржевых облигаций объемом 
40 миллиардов рублей, чтобы выйти на 
публичный долговой рынок. Предполага-
лось, что финансы от реализации облига-
ций будут направлены на рефинансирова-
ние задолженности «с целью оптимизации 
кредитного портфеля за счет снижения 
доли валютной составляющей долговых 
обязательств».

Неоколониальная система провоцирует 
центр безжалостно эксплуатировать пери-
ферию. Трудовой коллектив полностью от-
странили от принятия решений по управ-
лению предприятием, превратив в «трудо-
вую биомассу по выращиванию сверхпри-
былей».

По итогам 2022 г. журнал «Форбс» опу-
бликовал, как богатеют российские оли-
гархи в условиях военного времени. В 
этом списке в пятерку самых разбогатев-
ших олигархов вошел зампредседателя 
совета директоров Михаил Шелков, вла-
деющий 66% акций уральской корпорации 
«ВСМПО-Ависма». За год состояние биз-
несмена выросло на 1.6 млрд долларов, 
а всего его состояние – 5.8 млрд долла-
ров. Но этого оказалось мало. Нацелились 

выкупить через свою дочернюю компанию 
«Авиатранс» остальные обыкновенные 
акции, чтобы в тишине решать судьбу рус-
ского Титана и салдинских титанщиков.

Современные Робин Гуды
Но «нет худа без добра». Олигархи бы-

вают не лишены чувства сострадания. Та-
кие своеобразные Робин Гуды. Преуспева-
ющий предприниматель М. Шелков в 2020 
году основал фонд «Эмпатия». Фонд рабо-
тает по разным направлениям: каждый ме-
сяц финансово поддерживает 500 педаго-
гов, организует для учителей бесплатные 
образовательные курсы, проводит моло-
дежный инженерный акселератор, а также 
оказывает адресную поддержку детской 
коррекционной школе, активным учите-
лям и школьникам-отличникам Свердлов-
ской области. Через руководство ВСМПО 
поддерживает муниципалитет в точечном 
«обустройстве комфортной городской сре-
ды» (vsalda.ru).

Сумрак в «Титановой долине»
Работы на территории ОЭЗ «Титановая 

долина» (далее ОЭЗ «ТД») начались в 2011 
году. Идея ее создания с 1998 года обсуж-
далась в руководстве ВСМПО совместно с 
еще работавшими специалистами отрас-
левых институтов и с губернатором Сверд-
ловской области Р. Росселем. Предпола-
галось реанимировать прерванное в 1990 
году развитие производства, освоение и 
внедрение новых технологических процес-
сов с организацией самостоятельных или 
дочерних предприятий ВСМПО.

Самолетостроители американской фир-
мы «Боинг» быстро сориентировались, 
продлили контракт с ВСМПО на постав-

ку титановой продукции на 10 лет и под-
писали меморандум строительства в ОЭЗ 
«ТД» второй очереди совместного пред-
приятия «Урал-Боинг Мануфактуринг» – 
(СП-2). В 2018 году состоялась церемония 
его приема в эксплуатацию. 

На этом закончилось заполнение ОЭЗ 
«ТД» резидентами титановой направлен-
ности. В Российской Федерации таковых 
с инвестициями не оказалось. Хозяевам 
ВСМПО сверхприбыли застлали глаза. 
Они в упор не видят необходимости тра-
титься на развитие производства с вне-
дрением новых технологических процес-
сов на территории ОЭЗ «ТД». За десяти-
летие в обустройство салдинской площад-
ки ОЭЗ «ТД» вложены немалые средства 
федерального и областного бюджетов, а 
ожидаемой отдачи нет. Руководство обла-
сти и ОЭЗ «ТД» постоянно в поисках рези-
дентов с инвестициями любой производ-
ственной направленности. Таковых оболь-
стившихся льготами побывало более по-
лутора десятков, укоренились немногие. 
Крупных инвесторов с большим грузоо-
боротом оттолкнуло тупиковое располо-
жение салдинской территории ОЭЗ «ТД» 
вдалеке от магистральных автомобиль-
ных и железных дорог.

Кстати, в Китае тоже есть «Титано-
вая долина», в г. Баоджи, где расположе-
но производство титановой направленно-
сти с плавлением плоских слитков в элек-
тронно-лучевых печах, работает мощный 
20-валковый стан для холодной прокатки 
рулонов. У нас ни того, ни другого нет. По-
строен цех по производству сварных труб. 
В настоящее время Китай вышел на пер-
вое место по объемам производства тита-
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СЕНСАЦИЯ  
ОТ ГЕНСЕКА НАТО

Военная помощь блока Украине в два раза превысила ее ВВП 
19 апреля в штаб-квартире НАТО в Брюс-

селе имела место встреча генерального се-
кретаря НАТО Йенса Столтенберга с пре-
зидентом Чехии Петром Павлом. Заверши-
лась она совместной пресс-конференцией. 
«Отказ от помощи Украине означал бы по-
беду России», – заявил глава чешского го-
сударства и добавил, что поддержка Укра-
ины является «обязательством». Генераль-
ный секретарь НАТО сказал, что изменив-
шаяся обстановка в Европе и мире требует 
дальнейшего увеличения расходов военного 
блока на оборону. По его словам, государ-
ства-члены обсудят это на саммите НАТО 
в Вильнюсе в середине июля. Естественно, 
он поддержал идею о продолжении и даже 
наращивании военной помощи Украине. 
«Поддержка Украины – это моральный во-
прос. Когда европейская страна подвергает-
ся нападению со стороны другого государ-
ства, моральным долгом является поддержка 
страны, подвергшейся нападению, в допол-
нение к содействию нашим собственным ин-
тересам безопасности», – сказал Йенс Стол-
тенберг. Риторика известная, уже порядком 
набившая оскомину. 

Единственное интересное место в высту-
плении генерального секретаря НАТО – оз-
вученная им цифра суммарной военной по-
мощи стран блока Украине. Она астрономи-
ческая – 750 млрд евро. При сегодняшнем 
курсе европейской валюты к американской 
получается 825 млрд долларов. По данным 
МВФ, валовой внутренний продукт (ВВП) 
Украины за прошлый год составил 412 млрд 
долларов (расчет по паритету покупатель-
ной способности гривны к доллару США). 
Получается, что совокупная военная по-
мощь стран НАТО Украине в два раза пре-
вышает прошлогодний ВВП «незалежной». 

Генсек НАТО не сказал, за какой пери-
од была предоставлена военная помощь на 
указанную сумму. Но, судя по всему, отсчет 
следует вести от 2014 года. До госпереворо-
та на Украине в 2014 году единственным по-
ставщиком вооружений этой стране были 
США, но поставки были более чем скром-
ными. По данным Агентства по оборонно-
му сотрудничеству и безопасности США, в 
1991–2014 годах общая стоимость поставок 
вооружений Киеву составила всего 179,2 
млн долларов. 

Согласно многочисленным источникам, 
именно после так называемого майдана (а 
фактически государственного переворо-
та) начались первые крупные поставки то-
варов военного назначения. Причем пер-
вые поставки выдавались за гуманитарную 
помощь. Так, 30 марта 2014 года США по-
ставили Украине 330 тыс. сухих пайков для 
украинских военнослужащих. Потом из 
ряда стран НАТО пошли матрасы, одеяла 
и постельные принадлежности. Также ап-
течки и некоторые медикаменты. Но опять 
же для военных. Летом 2014 года уже пошли 
поставки, которые даже при большом вооб-
ражении нельзя было назвать гуманитар-
кой. Франция и Канада отправили на Укра-
ину каски, бронежилеты, камуфляжные 
куртки и прочие вещи, которые принято 
называть амуницией. Затем пошли изделия 
«двойного назначения»: например, внедо-
рожники, бронированные автомобили, на-
дувные лодки, средства связи и др. 

В 2015 году были зафиксированы первые 
поставки на Украину изделий «летального 
назначения». Это были поставки боепри-
пасов из запасов прибалтийских республик. 
Так, до конца 2016 года из Литвы было по-
ставлено около 150 тонн боеприпасов (в ос-
новном патронов). Плюс к этому автоматы 
Калашникова, минометы, пулеметы и про-
чее. Но все это были цветочки. 

Масштабные поставки продукции воен-
ного назначения начались примерно с 2017 
года из США. До этого времени админи-
страция президента Барака Обамы побаива-
лась оказывать открытую военную помощь 
«незалежной». Она пошла после прихода в 
Белый дом Дональда Трампа. За время его 
президентства американская военная по-
мощь стала расти, достигнув более 800 млн 
долларов в год. Украина наконец-то начала 
получать от США летальное вооружение, в 
том числе «Джавелины» (с 2018 г.). Кроме 
того, американские военные инструкторы 
стали регулярно проводить учения украин-
ских войск на территории «незалежной». В 
статье газеты The Washington Post (WP) от 
13 мая прошлого года отмечается, что Со-
единенные Штаты направили Киеву с 2014 
по 2021 год около 2,7 млрд долларов воен-
ной помощи. По другим странам – членам 
НАТО поставок летального оружия до 24 
февраля прошлого года зафиксировано не 
было (по крайней мере, в открытых источ-
никах нет сведений на этот счет). 

По данным Госдепартамента США на 
4 апреля 2023 года, с января 2021 года США 
выделили Украине около 35,8 млрд долла-
ров на помощь в области безопасности, из 
них 35,1 млрд долларов с февраля 2022 года. 

Что касается военной помощи, которую 
предоставили или обещают предоставить 
Украине европейские и некоторые другие 
члены НАТО, то здесь наиболее автори-
тетным источником является Кильский ин-
ститут мировой экономики. Он ведет базу 
данных по гуманитарной, финансовой и 
военной помощи, оказываемой странами 
коллективного Запада «незалежной». Сум-
марные обязательства США по всем видам 
помощи Украине, выданные за год после 
24 февраля 2022 года, составили 71,28 млрд 
евро, в том числе обязательства по военной 
помощи – 43,19 млрд евро. 

Вторым после США военным донором 
Украины является Великобритания. Киль-
ский институт мировой экономики оцени-
вает военную помощь этой стране (выдан-
ные за год обязательства) в 6,63 млрд евро. 

В группе ведущих военных доноров так-
же следующие страны (выданные за год 
после 24 февраля 2022 года обязательства, 
млрд евро): Германия – 3,57; Польша – 2,42; 
Нидерланды – 2,40; Канада – 1,40; Швеция 
– 1,10. 

А вот страны, объемы военной помощи 
которых измеряются не миллиардами, а 
миллионами (млн евро): Финляндия – 767; 
Италия – 661; Франция – 653; Чехия – 566; 
Австралия – 379; Литва – 405; Латвия – 370; 
Эстония – 308; Испания – 320; Болгария 
– 279; Бельгия – 241; Словакия – 213; Гре-
ция – 188; Хорватия – 123; Люксембург – 88; 
Португалия – 71; Новая Зеландия – 18. Не-
которые европейские страны полностью от-
казались от предоставления военной помо-
щи. Это в первую очередь Швейцария и Ав-
стрия. 

При этом следует отметить, что по неко-
торым странам оценки Кильского институ-
та примерные. Примечательно, что по пока-
зателям относительной величины военной 
помощи (выданные обязательства к ВВП, 
%) первое место занимает Латвия (1,2%), 
второе – Эстония (1,1%), третье – Литва 
(0,8%). Для сравнения: у США этот показа-
тель равен 0,22%. 

Но вернемся к генеральному секретарю 
НАТО Йенсу Столтенбергу. Удивительно, 
но в феврале нынешнего года, находясь в 
Индии, он сообщил, что с начала военных 
событий на Украине страны НАТО предо-
ставили «незалежной» военную помощь в 
размере около 120 млрд долларов. 

А сумма, озвученная генсеком НАТО 
19 апреля, оказывается почти в 7 раз боль-
ше. Соответственно, возникают вопросы: 
почему такой разлет цифр, озвученных с 
интервалом всего в два месяца? Какой из 
названных цифр стоит доверять? Можно ли 
вообще доверять данным, которые НАТО и 
ее чиновники вбрасывают в информацион-
ное пространство? 

Говоря про сумму 120 млрд долларов, 
Йенс Столтенберг подчеркнул, что это по-
мощь, предоставленная после 24 февраля 
2022 года. А озвучив цифру 750 млрд евро 
(825 млрд долл.), он не сказал, какой пери-
од времени она охватывает. Но даже если 
предположить, что она включает также вре-
мя до 24 февраля 2022 года, то, согласно от-
крытым источникам, объемы помощи были 
мизерными. Но моя версия такова: военная 
помощь Украине со стороны НАТО была 
очень масштабной и до 24 февраля прошло-
го года, но она тщательно камуфлировалась. 

После государственного переворота 
2014 года США и их союзники по НАТО 
стали активно готовить Украину к войне 
против России. Признаки такой подготов-
ки были видны даже невооруженным гла-
зом. Еще 10 октября 2014 года тогдашний 
украинский президент Петро Порошен-
ко сообщил о строительстве трех линий 
обороны, причем линии были развернуты 
на восток, а не на запад. Первая – на ли-
нии соприкосновения. Вторая – на 15–20 
км дальше от передовой. Работы по тре-
тьей линии, предположительно, глубиной 
25–50 км, в тот момент еще не начинались. 
18 июня 2015 года министерство обороны 
Украины заявило о почти стопроцентной 
готовности трех линий обороны. Общее 
количество фортификационных сооруже-
ний – 268, их протяженность составляет 
600 км. Украинские чиновники не толь-
ко не скрывали строительство, но даже с 
гордостью говорили о большом прогрессе 
в деле укрепления военной безопасности 
«незалежной», называя укрепления «но-
выми линиями Мажино и Маннергейма». 

Единственное, что они скрывали, – факт 
помощи западных специалистов в строи-
тельстве оборонительных объектов. Это 
лишь один пример скрытой военной помо-
щи. Другая скрытая форма помощи – под-
готовка украинских военнослужащих с по-
мощью американских и других западных 
инструкторов. Еще одна форма военной 
помощи, которая почти никогда не нахо-
дит отражения в статистике такой помощи, 
– помощь в налаживании производства ору-
жия и другой военной продукции на терри-
тории страны (Украины). 

Как бы там ни было, но даже с учетом 
скрытой военной помощи, которая оказы-
валась с 2014 года до 24 февраля 2022 года, 
цифра 750 млрд евро (825 млрд долл.) про-
должает выглядеть фантастической. До-
полнительное объяснение может выглядеть 
следующим образом: генсек НАТО озвучил 
цифру не фактически оказанной военной 
помощи, а всей помощи, с учетом выданных 
обязательств. А выданные обязательства на 
поверку не всегда оказываются твердыми, 
они могут быть обещаниями, от которых без 
особых последствий можно отказаться. На 
пике проукраинского энтузиазма и антирос-
сийской ненависти многие страны коллек-
тивного Запада обещали Киеву чуть ли не 
безлимитную военную помощь. Но сейчас 
энтузиазма явно поубавилось. 

В начале статьи я упомянул, что государ-
ства – члены НАТО на саммите военно-по-
литического блока в Вильнюсе в середине 
июля обсудят вопрос необходимости повы-
шения военных расходов. В контексте об-
суждения этого вопроса также будет обсуж-
даться вопрос о необходимости продолже-
ния военной помощи Украине. Но, думаю, 
что от своих ранее озвученных обещаний по 
военной помощи многие страны откажутся. 

Американский журнал Newsweek от 16 
апреля со ссылкой на утекшие в сеть се-
кретные документы пишет, что десять евро-
пейских стран сталкиваются с уменьшением 
возможностей и снижением политической 
воли в вопросе оказания военной помощи 
Украине. Как отмечает Newsweek, доку-
мент основан на отчетах военных атташе 
США в зарубежных столицах. Информация 
представлена в виде таблицы, в которой пе-
речислены страны и отмечены их возмож-
ности по оказанию военной помощи Укра-
ине в будущем, а также желание (наличие 
«политической воли») это делать. Соглас-
но опубликованной таблице, Бельгия, Бол-
гария, Дания, Греция, Люксембург, Латвия, 
Португалия, Румыния, Словакия и Слове-
ния указаны как страны со «снижающейся 
политической волей и возможностями» по 
оказанию военной помощи Украине. 

 
Лишь 4% москвичей займутся 
внуками 

Похоже, москвичам-родителям не стоит 
особо рассчитывать на то, что с их детьми бу-
дут нянчиться бабушки и дедушки, не работа-
ющие в силу возраста. Так, например, каждый 
четвертый (25%) житель города хотел бы путе-
шествовать на пенсии, выяснили специалисты 
сервиса Superjob в ходе проведенного опроса. 
Еще 17% респондентов планируют проводить 
время с пользой: заниматься дачей вообще и 
огородом в частности. Желающих занимать-
ся спортом после выхода на пенсию оказалось 
столько же, сколько тех, кто хотел посвятить 
себя внукам, – всего 4%. 

Зарплаты мигрантов и россиян 
сравняли 

Некоторые мигранты получают даже боль-
ше россиян, говорит директор проектов фон-
да «Добрососедство» Юрий Московский. Са-
мые популярные вакансии, в которых росси-
яне конкурируют с трудовыми мигрантами, – 
это такси и доставка. Здесь уровень зарплаты 
уже одинаковый. Мигранты предпочитают эти 
сферы потому, что оплата труда сдельная, к 
тому же можно брать дополнительные часы. 
По данным hh.ru, средний заработок у так-
систа составляет почти 69 тыс. рублей, а у ку-
рьера – 70 тыс. рублей. 

Жилая кладовка в 2,3 кв. м 
Рост популярности микроквартир – это ми-

ровой тренд. В Москве студиями площадью 9 
«квадратов» уже никого не удивить. Недале-
ко от метро «Динамо» риелторы нашли по-на-
стоящему уникальное предложение. Это жи-
лая кладовка площадью всего 2,3 кв. м. Если 
считать помещение жильем, то, действи-
тельно, получается самая дешевая в Москве 
«квартира» – всего 870 тыс. рублей. Только 

площадь такой «квартиры» совсем не цар-
ская. Душ и туалет в такую кладовку не поме-
стились, но туалет (общий) есть – он на пер-
вом этаже. 

Древние колесницы 
с запряженными лошадьми 

Археологи в Китае нашли пять древних ко-
лесниц с запряженными лошадьми, которых 
принесли в жертву. Под ними обнаружили за-
хоронения семи человек, совершенные в I ты-

сячелетии до нашей эры. Раскопки проходили 
на археологическом памятнике Ши Дзя в про-
винции Ганьсу. Анализ обнаруженных арте-
фактов позволил датировать их VII–VI веками 
до нашей эры. 

Обезьяны обдумывают  
решения 

Обезьяны умеют долго размышлять и тща-
тельно обдумывать сложные решения, учиты-
вая разные комбинации факторов, среди ко-
торых затрата ресурсов, последствия и огра-
ничения определенных стратегий. К таким 
выводам пришли нейробиологи после экспе-
риментов с приматами. 

Робот различает запахи 
Инженеры создали робота, который может 

чувствовать и различать запахи с помощью 
биологического сенсора. Датчик улавливает 
сигналы, а затем компьютер интерпретирует 
их с помощью алгоритма машинного обуче-
ния. Ученые объяснили, что анализ запахов 
является серьезной проблемой для науки. 
Чтобы решить ее, они использовали биоло-
гический датчик и измеряли электрическую 
активность, вызванную каждым ароматом. 
Авторы считают, что в будущем эта техноло-
гия может помочь находить взрывчатые ве-
щества, наркотики, болезни и применяться 
во многих других областях. 

Калейдоскоп

Калейдоскоп

Зарубежное досье 

Украина – загнанный в угол зверь 
Утечка секретных документов, 

размещенных в чате Discord, ста-
ла настоящим кладезем ценной 
информации об опосредован-
ной войне Америки с Россией на 
Украине. 

Информация из чата Discord 
говорит о том, что Украина – это 
загнанный в угол зверь. И подоб-
но загнанному зверю, она спо-
собна огрызаться и нападать. 
Washington Post сообщила, что в 
обнародованных документах по-
вествуется о том, как Соединен-
ным Штатам пришлось принуж-
дать Украину к отказу от прямого 
нападения на Москву. Вашингто-
ну приходится снова и снова об-
уздывать Украину, выражая се-
рьезную обеспокоенность ее пла-
нами борьбы с Россией, причем 
не только на Украине и в преде-
лах российских границ, но и на 
Ближнем Востоке, а также в Се-
верной Африке. 

В секретном докладе Агент-
ства национальной безопасности 
утверждается, что генерал-майор 
Кирилл Буданов, возглавляющий 
главное управление разведки 
украинского министерства обо-
роны, 13 февраля дал указание 
одному из своих офицеров «под-
готовиться к массированным уда-
рам 24 февраля». Украина долж-
на была ударить всем, «что име-
ется в распоряжении ГУР». В до-
кладе АНБ также говорится, что 
украинское руководство «шути-
ло» об использовании тротила 
для нанесения удара по черно-
морскому портовому городу Но-
вороссийску, находящемуся вос-
точнее Крымского полуострова. 
Washington Post заявила, что та-
кая операция будет в основном 
«чисто символической» и, тем не 
менее, «продемонстрирует спо-
собность Украины наносить уда-
ры в глубине вражеской терри-
тории». 

У Буданова репутация неу-
правляемого человека, от кото-
рого можно ожидать что угод-
но… Он, очевидно, уверен, что 
Украина сумеет дать отпор Рос-
сии и одержать победу, захватив 
этим летом Крым, который стал 
частью России в 2014 году. Вот 
почему американские спецслуж-
бы, по всей видимости, начали 
следить за действиями Будано-
ва и за его контактами. Похоже, 
он знает об этом. Washington Post 
отмечает, что когда ее корре-
спондент брал у Буданова интер-
вью после начала вооруженного 
конфликта, он слышал какие-то 
шумы или музыку в кабинете ге-
нерал-майора. 

Но на сей раз многое говорит 
о том, что Соединенные Штаты 
не дали этому опасному челове-
ку сорваться с цепи. 22 февраля 
ЦРУ распространило секретный 
доклад о том, что ГУР «по прось-
бе Вашингтона согласилось отло-
жить удары» по Москве. Вместе с 
тем ЦРУ заявило: «Нет никаких 
указаний на то, что и Служба без-
опасности Украины согласилась 
отменить свои планы нанесения 
ударов по Москве примерно в 
это же время». 

СБУ, по всей видимости, тоже 
отказалась от планов нанести 
удары в глубине российской тер-
ритории в годовщину конфлик-
та. Но усилия США отговорить 
украинцев от этого имели лишь 
ограниченный успех. Через неде-
лю после годовщины Кремль об-
винил Украину в нанесении уда-
ров с применением беспилотни-
ков по инфраструктуре в относи-
тельной близости от Москвы. 

Такие атаки с использованием 
дронов стали обычным явлением 
в ходе проведения Украиной во-
енных операций на российской 
территории. В октябре прошлого 
года Россия обвинила ее в атаках 
беспилотников на Черноморский 
флот в Крыму. Проверить досто-
верность этой информации не 
удалось, однако есть видеокадры, 
на которых видно, как беспи-
лотник летит в сторону кора-
бля, вокруг которого появляют-
ся фонтаны воды, как от выстре-
лов. Позже Кремль заявил, что в 
ходе этого нападения поврежде-
ния получил минный тральщик. 
Затем, в декабре, украинские 
беспилотники нанесли удар по 
военной авиабазе Энгельс-2, на-
ходящейся в глубине российской 
территории, в 640 километрах от 
украинской границы. Дроны так-
же нанесли удары по двум воен-
ным аэродромам и нефтехрани-
лищу в Курской области. 

Украина, похоже, наносит уда-
ры по российской территории 
всё глубже и при этом не скрыва-
ет свою причастность к данным 
атакам. В начале конфликта она 
зачастую отрицала свое участие в 
нанесении ударов по российским 
объектам и инфраструктуре. На-
пример, Киев опроверг свою 
причастность к инциденту с под-
рывом автомобиля в августе 2022 
года, когда погибла дочь русско-
го националиста и ярого сторон-
ника российской военной опе-
рации на Украине Дарья Дуги-
на. Несмотря на неоднократные 
украинские опровержения, аме-
риканская разведка считает, что 

за этим терактом стоит Украина. 
Но когда Буданов давал в ян-

варе интервью Washington Post, 
он отрицал причастность Украи-
ны к таким нападениям и одно-
временно заявлял, что они будут 
продолжаться. Такие атаки «раз-
рушили их иллюзии о собствен-
ной безопасности», сказал он. 
«Есть люди, которые закладыва-
ют взрывчатку. Есть беспилот-
ники. Пока территориальная це-
лостность Украины не будет вос-
становлена, внутри России будут 
проблемы». 

Есть и другая информация из 
документов, ставших достоянием 
гласности. Украина хочет расши-
рить масштабы конфликта, выне-
ся его за пределы европейского 
континента и дав русским взбуч-
ку на Ближнем Востоке и в Се-
верной Африке. В докладе АНБ 
сообщается, что ГУР и Буданов 
планируют нанесение ударов в 
Мали по ЧВК «Вагнер», кото-
рая отличается особой жестоко-
стью и участвует в наступлении 
на Украине. Услугами группы 
«Вагнер» пользуется правитель-
ство этой страны. Наемники обе-
спечивают ему охрану и занима-
ются подготовкой вооруженных 
сил. 

В документе АНБ говорится: 
«Неизвестно, на каком этапе на-
ходится операция [в Мали] и по-
лучило ли ГУР разрешение на 
осуществление своих планов».

В то же время ГУР разрабаты-
вает планы нанесения ударов по 
российским войскам в Сирии. 
Для этого оно взаимодействует 
с курдами. Украинский прези-
дент Владимир Зеленский вроде 
бы запретил проводить спецопе-
рации на Ближнем Востоке, но 
как минимум в одном документе, 
с которым ознакомилась редак-
ция Washington Post, утвержда-
ется, что правительство Украины 
по-прежнему не исключает воз-
можность нанесения ударов по 
российским объектам в Сирии, 
но так, чтобы причастность Кие-
ва можно было отрицать. 

Разве это не план по развязы-
ванию мировой войны? И если 
украинские власти, которые без 
американской помощи почти в 
100 миллиардов долларов будут 
недееспособны в военном и фи-
нансовом отношении, решат-
ся на его осуществление, Соеди-
ненные Штаты будут нести за это 
полную ответственность. 

Конечно, администрация Бай-
дена будет всячески отрицать 
свою причастность к развязы-
ванию третьей мировой войны. 

Она станет указывать на то, что 
запрещает Украине использовать 
свою военную помощь для на-
несения ударов по России. Пока 
Соединенные Штаты оказывают 
большое влияние на украинские 
замыслы по ведению военных 
действий и довольно успешно 
расстраивают грандиозные пла-
ны Киева по нанесению ударов 
по Москве и важным российским 
объектам в других местах. 

В частном порядке украин-
ские руководители это призна-
ют. Очень часто, когда Украи-
на хочет нанести удар по цели с 
применением предоставленной 
США реактивной системы, аме-
риканские военные в Европе 
должны подтвердить координаты 
или сами их предоставить. 

Администрация Байдена и 
внешнеполитический истеблиш-
мент, поддерживающий участие 
США в украинских событиях, мо-
жет посчитать, что наша ангажи-
рованность только на пользу. Но 
это не так. Это показывает, кто 
на самом деле ведет войну с Рос-
сией. Украина, которая послед-
ние десять лет занималась отмы-
ванием денег в интересах людей 
со связями на Западе (вспомним 
Хантера Байдена), продолжает 
этим заниматься. Киев является 
марионеткой либеральной аме-
риканской империи в самом бук-
вальном смысле этого слова. 

Оружие, боеприпасы и бое-
вую технику, которую США по-
ставляют на Украину, можно ис-
пользовать в разных целях. Тем 
более финансовую помощь, на-
правляемую Киеву. Предостав-
ление военной помощи осущест-
вляется на определенных услови-
ях, но такие поставки все равно 
расширяют запас украинских ре-
сурсов, потому что «свои» ресур-
сы Киев может тратить на прове-
дение операций, как ему заблаго-
рассудится.  

Сдерживать Украину стано-
вится все труднее, а финансиро-
вать ее боевые действия – все ри-
скованнее. Это становится ясно 
из американских оценок укра-
инских военных планов, которые 
стали достоянием гласности, по-
явившись на сайте Discord. При-
шло время рубить головы ко-
му-то в Пентагоне, Госдепарта-
менте и Белом доме за то, что 
эти люди слепо вляпались в кон-
фликт, который Украина хочет 
сделать глобальным. 

Брэдли ДЕВЛИН 
The American Conservative 

(США) 

Си Цзиньпин 
провел 

переговоры 
с Зеленским 

Председатель КНР Си Цзиньпин 
переговорил с президентом Укра-
ины Зеленским по видеосвязи, со-
общает китайское агентство «Синь-
хуа». Это первый диалог лидеров 
двух стран с начала спецопе рации. 

«У меня был долгий и содержа-
тельный телефонный разговор с 
президентом Си Цзиньпином», – 
написал в Twitter украинский прези-
дент. После разговора с Си Цзинь-
пином Зеленский заявил, что на-
значает украинского посла в Пеки-
не. В Китае не было посла Украины 
с февраля 2021 года, когда умер за-
нимающий эту должность дипломат 
Сергей Камышев. 

В свою очередь китайская госу-
дарственная телекомпания CCTV 
сообщила: Си во время разговора 
пообещал Зеленскому направить 
в Киев своего спецпредставителя. 
Китай также займется организа-
цией переговоров со всеми сторо-
нами, вовлеченными в конфликт, и 
приложит усилия, чтобы как можно 
скорее договориться о прекраще-
нии огня, сказал Си Зеленскому. 

В середине марта The Wall Street 
Journal (WSJ) сообщал, что Си на-
мерен провести переговоры с Зе-
ленским по видеосвязи после 
встречи с Владимиром Путиным в 
Москве. Позже президент Украи-
ны также приглашал Си в Украину. 
Выступая посредником между Рос-
сией и Украиной, Китай пытается 
закрепить за собой репутацию ми-
ротворца. Власти КНР, в том чис-
ле Си, много раз публично выража-
ли надежду на скорейшее заверше-
ние спецоперации. Так, перед при-
ездом главы Китая в Москву Пекин 
опубликовал план мирного урегу-
лирования из 12 пунктов. В нем, в 
частности, призывалось уважать 
суверенитет всех стран, прекратить 
огонь и начать мирные переговоры. 

Накануне посол Китая во Фран-
ции Лю Шайе назвал Крым «изна-
чально российской» территорией. 
Кроме того, он усомнился в суве-
ренитете бывших республик СССР. 
МИД КНР заявил, что Пекин «ува-
жает суверенитет, независимость и 
территориальную целостность всех 
стран». 

У антиправительственных протестов появился 
собственный символ.

Жители Франции вышли на улицы своих городов 
с кастрюлями, отметив таким образом годовщину 
переизбрания президента Эмманюэля Макрона на 
второй срок. Об этом сообщает Le Figaro. Несколь-
ко сотен французов собрались на площади перед 
мэрией, а также на площади около Театра Парижа. 
Во Франции стоит невообразимый шум по поводу 
принятой пенсионной реформы – и это вовсе не 
метафора, а буквальное описание происходящего. 
Протестующие выходят на митинги с приспособле-
ниями, которые можно найти на каждой кухне, – ка-
стрюлями. Каким образом эти предметы стали по-
литическим символом и как именно они досажда-
ют властям? Протащив пенсионную реформу, ко-
торая поднимает возраст выхода на заслуженный 
отдых, президент Франции Макрон решил, что са-
мое трудное осталось позади. Однако он просчи-
тался. Французы нашли способ выразить свой про-
тест, не прибегая к крайним мерам, и помогли им 
в этом… кастрюли. Когда Макрон выступал по те-
левидению с бодрой речью, которая была прежде 
всего призвана оправдать его действия, активные 
граждане собрались возле мэрий и принялись ко-
лотить в кастрюли, отвлекая таким образом от вы-
ступления президента и заглушая его слова. Даль-
ше больше: люди с кастрюлями принялись сопро-
вождать перемещения членов правительства по 
стране и поднимать шум в знак своего несогласия 
с политикой властей. 

Люди стучат в пустые кастрюли и сковородки и 
скандируют «Макрона в отставку!», требуя отме-
нить пенсионную реформу, которая аннулирует 
некоторые льготы. Группа манифестантов отпра-
вилась на Лионский вокзал, чтобы встретить ми-
нистра культуры Папа Ндьяйя, который оказался 
блокированным в скоростном поезде. Затем про-
тестующие начали бродить по улицам Парижа, пе-
реворачивая и поджигая мусорные баки. Акции 
протеста также состоялись в Ренне, Нанте, Бордо, 
Марселе, Страсбурге, Лилле. Всего, по данным ас-
социации Attac, во Франции прошло более 400 ма-
нифестаций. 

Макрон – годовщина второго срока
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История Сихотэ-Алинского метеорита 

ПОЗДНИМ утром 12 февраля 1947 
года жители поселка Бейцухе в 
Уссурийской тайге услышали на-

растающий гул и грохот, который пере-
шел в череду громких ударов. Оставляя 
за собой дымный след, через все небо нес-
лось что-то громкое и страшное. Огнен-
ный шар, заставляющий вибрировать все 
 вокруг. 

«Атомная бомба!» – смекнули полити-
чески грамотные жители поселка. И прав-
да, про американскую атомную бомбу, 
которой теперь, после начала холодной 
войны, грозили СССР бывшие союзники, 
писали во всех газетах чуть ли не каждый 
день. Но никто не знал, что делать, когда 
она падает на тебя вот так запросто в по-
ловине одиннадцатого утра. Поэтому не-
многочисленные жители дальневосточ-
ного поселка просто смотрели на небо, 
разинув рты, и ждали, что будет дальше. 
Кто-то на всякий случай незаметно кре-
стился, другие торопливо загоняли в избы 
детей… 

Но огненный шар не обращал на них 
ни малейшего внимания. Аккомпанируя 
себе легкими взрывами, гулом и треском, 
он деловито пересек небо с севера на юг, 
скрылся за сопками, и вскоре оттуда раз-
далась оглушительная канонада. От чере-
ды взрывов промерзшая земля задрожа-
ла под ногами бейцухжан и бейцухжанок. 
Во многих домах вылетели из рам стекла, 
входные двери едва не слетели с петель, 
перекосило несколько печей, осыпалась 
штукатурка. 

К счастью, в разгар споров в правле-
нии у председателя раздался телефон-
ный звонок. Он громогласно заявил: 
«Звонили из райцентра. Говорят, прекра-
тить панику. Данное явление является 
метеоритом, небесным телом, и к воен-
ной политике отношения не имеет. Так 
что всё, отставить разговоры. За работу, 
товарищи!» 

Последнее, конечно, можно считать 
фигурой речи, потому что работы в Бей-
цухе в феврале почти не было. Разве что 
снег почистить, да хлеба напечь. Но хлеб 
как раз пекли дети допризывного возрас-
та, которых разогнали по избам. Один 
из них, Корней Швец, вообще трудил-
ся с утра и даже не успел своими глаза-
ми увидеть грозное падение болида. Од-
нако спустя десятилетия, когда все его 
односельчане сошли в могилы, он остал-
ся единственным очевидцем произошед-
шего. А последний всегда прав. Стиль его 
рассказов, видимо, оттачивался, обрастал 
убедительными подробностями и нако-
нец в 1996 году во время интервью аме-
риканскому журналисту Р. Галланту для 
журнала «Метеориты» достиг лаконично-
го совершенства киномонтажа, когда рас-
сказчик одновременно находится и вну-

три, и снаружи помещения: «Я видел си-
нее пламя, сверкающее в небе, поскольку 
метеорит горел, и был виден огонь вслед 
за основным телом. Окна пекарни, где я 
работал с моей матерью и братом, задро-
жали. Дверца печи распахнулась, и не-
сколько горячих древесных углей выпало 
на пол»… 

Не концовка, а метафора – потому что 
одновременно в тайге, в полусотне кило-
метров от поселка Бейцухе, на землю вы-
пала горсть таких же раскаленных, как 
эти угли, обломков метеорита. Около 60 
тонн, не меньше. Но где именно они ле-
жат, пока что никто не знал. 

МЕТЕОРИТ, причем такой круп-
ный, – это, конечно, было событие 
для советской науки. И правда, 

за всю историю наблюдений на террито-
рии России ничего подобного, можно счи-
тать, не падало! «Можно считать» – пото-
му что, конечно, был знаменитый Тунгус-
ский метеорит, который искали на протя-
жении нескольких десятилетий (и ищут до 
сих пор) – но так и не нашли ни кусочка. 
И потом – не менее загадочный и мифиче-
ский Катавский болид под Челябинском, 
упавший в апреле 1941 года, который ви-

дели местные жители. О нем известно еще 
меньше, и сведения напоминают фильм 
«Люди в черном», поскольку на месте па-
дения будто бы «обнаружен налет клей-
кой массы кроваво-красного цвета ши-
риной в восемь метров, которая тянулась 
свыше километра и уходила в лес». Но ис-
следованиям помешала война, а потом все 
эти следы таинственно исчезли. А еще на 
территории СССР находили довольно ин-
тересные экземпляры весом от 100 до 300 
килограммов, но, конечно, ни один не мог 
сравниться с тем гигантом, который упал 
в Приморье. Не удивительно, что ученые 
немедленно бросились на его поиски, и на 
сей раз удача им сопутствовала. 

Над дальневосточной тайгой тогда ле-
тало довольно много геолого-разведочных 
самолетов. Выбирали места, подходящие 
для поиска полезных ископаемых (вернее, 
самого из них полезного – урана). Однако 
наметанные глаза пилотов обращали вни-
мание на все странности, которые они ви-
дели на земле. 

Уже через три дня летчики Дальнево-

сточного геологического управления Фир-
циков и Агеев, возвращавшиеся с очеред-
ного задания на базу в Хабаровске, доло-
жили начальству об обнаружении в глухой 
тайге множества необычных пятен пова-
ленного леса и отверстий в грунте, похо-
жих на кратеры от падения метеорита. 

Информацию передали геологам в Ха-
баровск и Владивосток. И между ними не-
медленно началась настоящая «метеорит-
ная гонка». 

Уже через неделю хабаровчане снаряди-
ли свою экспедицию к месту падения ме-
теорита. У них в тресте имелся старень-
кий, но надежный «кукурузник», который 
мог взять трех пассажиров, и опытный пи-
лот, способный посадить этот самолет на 
любую лесную проплешину. 

Одновременно с ними, но уже из Вла-
дивостока на поиски метеорита решил са-
мостоятельно отправиться их более «мате-
рый» коллега Федор Шипулин, заведовав-
ший отделом геологии Дальневосточного 
филиала АН СССР. У Шипулина самолета 
не было, зато был опыт. Он вышел в путь 
на три дня раньше, доехал на поезде до 
станции Бурлит и уговорил двух местных 
охотников-промысловиков составить ему 
компанию в дальнейших поисках. Проде-

лав больше 60 километров по заснеженно-
му лесу на лыжах и снегоступах, 24 февра-
ля 1947 года Шипулин со своими напарни-
ками, как в добротном советском учебни-
ке по математике, вышел к месту падения 
метеорита практически одновременно с 
хабаровчанами, отстав от них разве что на 
пару часов. 

Картина, представившаяся ученым, ока-
залась в высшей степени живописной. На 
площади в несколько квадратных киломе-
тров деревья были частью повалены, а ча-
стью лишены всех сучьев и коры. Верхуш-
ки сосен оказались начисто срезаны, все 
вокруг – усеяно обломками веток и охапка-
ми кедровой или сосновой хвои. Снег с зем-
лей и древесным мусором уплотнился на-
столько, что легко выдерживал вес взрос-
лого человека. В снегу виднелись кратеры 
и воронки (Онихимовский насчитал боль-
ше 30), самая крупная достигала 28 метров. 
Всюду лежали осколки метеорита. Мест-
ность напоминала артиллерийский поли-
гон – кратеры располагались так плотно, 
будто этот участок леса накрыла крупно-

калиберная батарея. И осколки 
тоже были по составу, почти как 
осколки снарядов. Из 94-про-
центного железа. 

Набрав за два дня несколько 
пудов метеоритных осколков и 
составив карту с расположени-
ем воронок, четверо ученых от-
правились назад. Образцы, ко-
торые переслали в Академию 
наук и в «Метеоритный коми-
тет» (в СССР был и такой), 
специалисты «допросили с при-
страстием», используя спек-
тральный анализ и другие про-
грессивные методы. И обнару-
жили, что перед ними научная 
гордость России. Аналогов нет. 

…Метеорит, который назва-
ли в честь горной гряды, за ко-
торой он упал, «Сихотэ-Алин-
ским», принадлежал к доволь-
но распространенному типу 
метеоритов, падающих регу-
лярно на землю, – «железным». 
Зато он оказался крупнейшим 
из тех, что упали на глазах у на-
блюдателей – его вес, пока он 
не раскололся на куски, оче-
видно, составлял от 60 до 100 
тонн! А до входа в земную ат-
мосферу, которая «облизыва-
ет» любой метеорит, как мо-
роженое, эта космическая глы-
ба, по всем расчетам, достига-
ла 1,5–2 тысяч тонн, то есть это 
был даже не метеорит, а не-
большой астероид. Последу-

ющие экспедиции Академии (а их было 
еще 15, ездили каждый год) набрали при-
мерно 32 тонны осколков – от совсем кро-
шечных, в грамм-полтора, до тысяч кило-
граммов весом. И еще столько же, если не 
больше, оставалось лежать в земле. 

Всё это богатство прилетело из «пояса 
астероидов», где, как считалось раньше, 
существовала еще одна планета – мифиче-
ский «Фаэтон», которая по каким-то при-
чинам разрушилась или взорвалась. Всё, 
что от нее осталось, – миллионы крупных 
и мелких астероидов, которые крутятся 
вокруг Солнца. Правда, сейчас считается, 
что никакой планеты там никогда не было, 
она просто не смогла зародиться из-за гра-
витационного поля Юпитера, и астероиды 
– ее несостоявшиеся «кирпичики». Но, так 
или иначе, среди них спокойно жил-пожи-
вал Сихоте-Алинский метеорит. Очевид-
но, несколько сотен тысяч лет назад его 
угораздило столкнуться с другим асте-
роидом – и в результате его орбита пере-
секлась с орбитой Земли. Куда он и упал, 
с грохотом разрушившись в атмосфере на 
куски и кусочки. 

Для астероида, конечно, судьба не са-
мая завидная. Зато удовольствие и пользу 
от его падения получили многие. Оскол-

ков хватило на все научные институты Со-
ветского Союза, на все (даже самые заху-
далые, областные) музеи и планетарии, и 
даже в школьные музеи кое-что попало. 
Плюс этот метеорит дал старт научной ка-
рьере многих советских астрономов – по 
итогам его изучения вышли как минимум 
три монографии и несколько десятков на-
учных статей. 

В 1957 году – в честь 10-летия его па-
дения – в СССР вышла даже марка, изо-
бражающая этот величественный момент. 
Маленький заснеженный поселок, кры-
ши домов, а над ними – гигантская, зама-
завшая собою половину неба «морковка» 
– след космического пришельца. Репро-
дукция картины, нарисованной одним из 
очевидцев в 1947 году. 

...В ТОТ день 27-летний Петр Мед-
ведев, недавно демобилизовав-
шийся из армии юноша, мечта-

ющий стать знаменитым художником, вы-
шел из дома пораньше с твердым намере-
нием написать этюд на пленэре. Впрочем, 
в поселке Бейцухе куда ни выйдешь – сразу 
пленэр, так что дальше, чем во двор, идти 
было глупо. Разложив на табуретке еще те-
плые краски и кисточки, установив этюд-
ник и сняв рукавицы, Медведев с энтузиаз-
мом принялся за работу. 

Пейзажик получался довольно невы-
разительным, но и натура выглядела не 
слишком парадно, и в рамках реализма 
претензий к картине у Медведева не воз-
никало. Домики есть? Есть. Сопки видны? 
Видны. Тоскливое деревце без листьев 
изображено? Изображено. Небо покрыто 
облаками на 65 процентов? Покрыто. Всё, 
реализм. 

Он уже готовился положить на картину 
последний мазок и удовлетворенно отой-
ти, чтобы полюбоваться, как вдруг с неба 
раздался грохот. Петя поднял голову и 
увидел нечто фантастическое, не уклады-
вающееся в канон соцреализма. 

Первая его мысль, как у всех односель-
чан, конечно, тоже была об атомной бом-
бе. А бомбу эту Медведев знал получше 
многих. Он ведь успел повоевать в 1945 
году против Японии, и хотя сам Хиросиму 
и Нагасаки не видел, наслушался страш-
ных историй так, что мама не горюй. 

Но вторая мысль оказалась неожи-
данной. 

«Быстрая диагональ! – подумал вдруг 
Медведев. – Это она!» 

Накануне, с вечера до глубокой ночи, он 
перечитывал учебник по рисованию, вспо-
миная навыки, полученные в художествен-
ном училище Благовещенска, и там всё об 
этой диагонали говорилось. 

И с чувством, что совершает подвиг, 

Медведев бросился к холсту. Краски уже 
слегка померзли, приходилось отогревать 
их дыханием, смешивая в палитре, но глав-
ное было успеть запечатлеть столб дыма и 
яркий свет, который вспыхнул за сопками. 
Пока это все происходило на самом деле. 
Пока это был реализм. 

И он успел. 
Правда, на холсте получилась не то кол-

баса, не то корнеплод со светящимся кон-
цом. Но вы попробуйте задубевшей на мо-
розе кисточкой и густыми красками пой-
мать игру света и тени, а потом крити-
куйте… 

А спустя месяц в поселке Бейцухе поя-
вились странные люди, расспрашивавшие 
о метеорите. Ученые. Ходили они по до-
мам, правда, в сопровождении участково-
го, но большого зла от них вроде не ожида-
лось. Поэтому жители охотно рассказыва-
ли о том, кто что успел увидеть. 

– А у меня вот и картина есть. Пейзаж. 
С натуры! – сразу заявил гостям Петя, едва 
они вошли на порог. Те с жадностью стали 
разглядывать полотно. 

– Прекрасно! Для нужд науки мы эту 
картину у вас забираем! 

– Это как так?.. 
– Да вы не волнуйтесь, конечно, распи-

ску дадим и картину вернем. Но пока она 
в Москву поедет. 

– Ну, если в Москву, – просиял Медве-
дев, – тогда ладно. Давайте расписку! 

Так и началась его всесоюзная слава. 
Уже через пару месяцев репродукции 

картины «Падение Сихотэ-Алинского ме-
теорита» стали появляться в московских 
журналах и газетах. Потом ее выставили 
в краевом музее. Вскоре Медведев пере-
брался из поселка с китайским названием 
Бейцухе в город Артем, где ему дали ма-
стерскую... 

Дела у художника сразу пошли в гору. 
Дома творчества (в том числе и подмосков-
ный имени Репина), выставки, награды… В 
конце концов, рисовал он по меркам соци-
алистического реализма неплохо, и, глав-
ное, то, что нужно. Портреты колхозников, 
портреты доярок, портрет ветерана, пор-
трет Сергея Есенина, лирические пейзажи 
с березами. Идеальный набор. 

А когда в 1957 году появилась марка с 
репродукцией «Падения метеорита», сла-
ва накрыла Медведева с головой. Каза-
лось бы, маленький клочок бумаги, но у 
кого из живых художников в 37 лет полот-
на превращаются в почтовые марки? 

То-то же! 
К 1970 году Медведев был уже членом 

Союза художников, а в 1974 году Президи-
ум Верховного Совета присвоил ему зва-
ние «Заслуженный работник культуры». 
И вскоре его назначили руководителем 

Приморского отделения художественно-
го фонда России, то есть он, можно ска-
зать, возглавил идеологический цех горко-
ма партии, ведавший оформлением и об-
ликом города Артем. 

Он до глубокой старости жил в Артеме, 
где потихоньку рисовал в мастерской и на 
пленэре маленькие пейзажики и продавал 
их за небольшие деньги на местном улич-
ном вернисаже. 

…А картина «Падение Сихотэ-Алин-
ского метеорита» и сейчас висит в крае-
вом музее города Артема на видном месте. 

Зато история метеорита на этом не за-
кончилась. То есть для науки он, конечно, 
сделал все что мог. Упал. Но для людей он 
все еще служит свою службу. 

В начале 90-х годов, когда открылись 
границы и выяснилось, что в мире есть 
куча богатых коллекционеров, к Си-
хотэ-Алинской горной гряде потянулись 
десятки и сотни искателей метеоритов. С 
магнитами, металлоискателями, лопатами 
и палатками. Они планомерно перерыва-
ли всю территорию, «выбирая» по крупи-
цам остатки метеоритного вещества. Про-
ще всего эти обломки было продавать в 
Китай, хотя платили китайцы за них не так 
много – 5–10 долларов за грамм... 

Потом появился интернет, аукционы 
– и продажа метеоритного вещества из 
России была поставлена на поток. Появи-
лись даже специальные магазины, торгую-
щие метеоритами, например, «Метеориты 
мира» в Москве или MADE IN COSMOS, 
где можно купить ювелирные изделия из 
метеоритного железа. Самый распростра-
ненный его источник – именно Сихотэ- 
Алинский метеорит, осколков которого 
искатели накопали буквально горы. Прав-
да, крупные (от 10 килограммов) фраг-
менты все равно редкость, и продаются 
они за миллионы рублей, а вот образец в 
грамм-полтора обойдется тысяч в 5–10. 
Дороже серебра, но дешевле золота. 

…Каждый год на Землю падает в общей 
сложности 40 тонн вещества из космоса, и 
некоторая его часть со временем попада-
ет не к ученым, а к бизнесменам. Превра-
щается в коллекционные образцы и юве-
лирные украшения. Но почему-то многие 
из тех, кто занимается этим забавным биз-
несом, утверждают, что прикосновение 
именно к Сихотэ-Алинскому метеориту 
будто бы приносит особенную удачу… 

Ну что тут скажешь? Три миллиарда лет 
назад соседняя планета разлетелась на ку-
ски, а теперь на Земле из нее делают коль-
ца, серьги и талисманы. 

Все-таки люди забавные существа. 

Сергей ТАШЕВСКИЙ 

ПРЯМОЙ ЭФИР КАНАЛА: страница официального сайта «Красная линия» – http://www.rline.tv/programs/ или со спутника ABS-2 – язык вещания (перевода): русский; формат вещания: MPEG-4; спутник:  ABS-2; частота: 11473; V 22500; FEC: 3/4

ПОНЕДЕЛЬНИК
1 мая 

2:10 «МЫ ИЗ ДЖАЗА» (12+)
3:45 «ДАУРИЯ» 1–2 СЕРИЯ (12+)
7:00 ДЕТСКИЙ СЕАНС «КОЛЬЦА АЛЬМАНЗО-

РА» (6+)
8:00	 «МультУтро»	(6+)
10:00  С ДНЕМ МИРА И ТРУДА!!! «СВЕТЛЫЙ 

ПУТЬ» (12+)
11:50 «МЫ ИЗ ДЖАЗА» (12+)
13:25 «ДАУРИЯ» 1–2 СЕРИИ (12+)
16:50 С ДНЕМ МЕЖДУНАРОДНОЙ СОЛИДАР-

НОСТИ ТРУДЯЩИХСЯ!!! «ПОДНЯТАЯ 
ЦЕЛИНА» 1–3 СЕРИИ (12+)

22:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
23:10	Документальный	 фильм	 «Советский	 чело-

век»	(12+)
23:40 «ТРЕВОЖНАЯ МОЛОДОСТЬ» (12+)

ВТОРНИК
2 мая 

1:25 «ПОДНЯТАЯ ЦЕЛИНА» 1–3 СЕРИИ (12+)
6:50 «ТРЕВОЖНАЯ МОЛОДОСТЬ» (12+)
8:35	«МультУтро»	(6+)
10:00	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
11:00	Документальный	 фильм	 «Советский	 чело-

век»	(12+)

11:30 «ПОДНЯТАЯ ЦЕЛИНА» 1–3 СЕРИИ (12+)
16:55 «ТРЕВОЖНАЯ МОЛОДОСТЬ» (12+)
18:40 «МЕЖ ВЫСОКИХ ХЛЕБОВ» (12+)
20:10 «ЛЮБОВЬ ЯРОВАЯ» (12+)
22:00	Информационная	программа	«Темы	дня»
22:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
23:10	Специальный	репортаж	«Добрый	пример	луч-

ше	ста	слов»	(12+)
23:40 «ВО ИМЯ ЖИЗНИ» (12+)
2:00	 Информационная	программа	«Темы	дня»
2:15 «МЕЖ ВЫСОКИХ ХЛЕБОВ» (12+)

СРЕДА
3 мая 

3:45 «ЛЮБОВЬ ЯРОВАЯ» (12+)
5:35	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
6:30 «ВО ИМЯ ЖИЗНИ» (12+)
8:20	 «МультУтро»	(6+)
10:00	Информационная	программа	«Темы	дня»
10:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
11:10	Специальный	репортаж	«Добрый	пример	луч-

ше	ста	слов»	(12+)
11:40 «МЕЖ ВЫСОКИХ ХЛЕБОВ» (12+)
13:10 «ЛЮБОВЬ ЯРОВАЯ» (12+)
15:00 «ВО ИМЯ ЖИЗНИ» (12+)
16:50	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
17:50	Специальный	репортаж	«Добрый	пример	луч-

ше	ста	слов»	(12+)
18:25 «ЗЕЛЕНЫЙ ФУРГОН» (12+)
20:00 «ДЕВЯТЬ ДНЕЙ ОДНОГО ГОДА» (12+)
22:00	Информационная	программа	«Темы	дня»
22:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
23:10	Специальный	репортаж
«После	нас	хоть…	ремонт»	(12+)
23:30 «ВОЗДУШНЫЙ ИЗВОЗЧИК» (12+)

2:00	 Информационная	программа	«Темы	дня»
2:15 «ЗЕЛЕНЫЙ ФУРГОН» (12+)

ЧЕТВЕРГ
4 мая 

3:45 «ДЕВЯТЬ ДНЕЙ ОДНОГО ГОДА» (12+)
5:45	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
6:45 «ВОЗДУШНЫЙ ИЗВОЗЧИК» (12+)
8:10	 «МультУтро»	(6+)
10:00	Информационная	программа	«Темы	дня»
10:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
11:15	Специальный	репортаж	«После	нас	хоть…	ре-

монт»	(12+)
11:35 «ЗЕЛЕНЫЙ ФУРГОН» (12+)
13:10 «ДЕВЯТЬ ДНЕЙ ОДНОГО ГОДА» (12+)
15:10	Документальный	 фильм	 «Победившие	 себя	

сами»	(12+)
16:00 «ВОЗДУШНЫЙ ИЗВОЗЧИК» (12+)
17:25	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
18:25	Специальный	репортаж	«После	нас	хоть…	ре-

монт»	(12+)
18:45 «ОДИНОЧНОЕ ПЛАВАНИЕ» (12+)
20:20 «ГРУЗ БЕЗ МАРКИРОВКИ» (12+)
22:00	Информационная	программа	«Темы	дня»
22:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
23:10	Премьера.	 Специальный	 репортаж	 «Настоя-

щая	Пушкинская	Школа»	(12+)
23:30 «ГОЛУБЫЕ ДОРОГИ» (12+)
2:00	 Информационная	программа	«Темы	дня»
2:15 «ОДИНОЧНОЕ ПЛАВАНИЕ» (12+)

ПЯТНИЦА
5 мая 

3:45 «ГРУЗ БЕЗ МАРКИРОВКИ» (12+)

5:25	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
6:25	 Премьера.	 Специальный	 репортаж	 «Настоя-

щая	Пушкинская	Школа»	(12+)
6:45 «ГОЛУБЫЕ ДОРОГИ» (12+)
8:20	 «МультУтро»	(6+)
10:00	Информационная	программа	«Темы	дня»
10:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
11:10	Премьера.	 Специальный	 репортаж	 «Настоя-

щая	Пушкинская	Школа»	(12+)
11:30 «ОДИНОЧНОЕ ПЛАВАНИЕ» (12+)
13:00 «ГРУЗ БЕЗ МАРКИРОВКИ» (12+)
14:40 «ГОЛУБЫЕ ДОРОГИ» (12+)
16:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
17:15	Премьера.	 Специальный	 репортаж	 «Настоя-

щая	Пушкинская	Школа»	(12+)
17:45 «РАССЛЕДОВАНИЕ» (12+)
19:10 «ПРИНЦЕССА ЦИРКА» 1–2 СЕРИИ (12+)
22:00	Информационная	программа	«Темы	дня»
22:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
23:10	Документальный	 фильм	 «Сословная	 Рос-

сия»	(12+)
0:30 «ПОЦЕЛУЙ ЧАНИТЫ» (12+)
2:00	 Информационная	программа	«Темы	дня»
2:15 «РАССЛЕДОВАНИЕ» (12+)

СУББОТА
6 мая 

3:35 «ПРИНЦЕССА ЦИРКА» 1–2 СЕРИИ (12+)
6:25	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
7:20 «ПОЦЕЛУЙ ЧАНИТЫ» (12+)
8:50	 «МультУтро»	(6+)
10:00	Информационная	программа	«Темы	дня»
10:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
11:10 «РАССЛЕДОВАНИЕ» (12+)

12:30	Документальный	 фильм	 «Сословная	 Рос-
сия»	(12+)

13:50  КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ «ПОЕЗДКА В 
ВИСБАДЕН» (12+)

15:25 «ПРИНЦЕССА ЦИРКА» 1–2 СЕРИИ (12+)
18:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
19:10 «ДЕМИДОВЫ» 1–2 СЕРИИ (12+)
22:00 «ПОЦЕЛУЙ ЧАНИТЫ» (12+)
23:30	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
0:30 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ «ПОЕЗДКА В 

ВИСБАДЕН» (12+)

ВОСКРЕСЕНЬЕ
7 мая 

2:10	 Специальный	репортаж	«Добрый	пример	луч-
ше	ста	слов»	(12+)

2:40 «ДЕМИДОВЫ» 1–2 СЕРИИ (12+)
5:35 «КРЕЙСЕР «ВАРЯГ» (12+)
7:10 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ «ПОЕЗДКА В 

ВИСБАДЕН» (12+)
8:45	 «МультУтро»	(6+)
10:00	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
11:00	Премьера.	 Специальный	 репортаж	 «Настоя-

щая	Пушкинская	Школа»	(12+)
11:20 «ВЗРОСЛЫЕ ДЕТИ» (12+)
12:45 «ДЕМИДОВЫ» 1–2 СЕРИИ (12+)
15:40  ДЕТСКИЙ СЕАНС «СЫН ПОЛКА» 1–2 

СЕРИИ (12+)
18:00	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
19:00	Премьера.	 Специальный	 репортаж	 «Настоя-

щая	Пушкинская	Школа»	(12+)
19:20 «В ДВУХ ШАГАХ ОТ «РАЯ»» (12+)
20:55 «ВЗРОСЛЫЕ ДЕТИ» (12+)
22:20 «АЛЛЕГРО С ОГНЕМ» (12+)
23:55 «ДВА БОЙЦА» (12+)

Вниманию партнеров 
«Советской России»

ООО «Редакция 
независимой народной 

газеты» доводит 
до сведения партнеров 

новые банковские 
реквизиты.
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Почт. адрес: 127137  
г. Москва, а/я 56

ИНН:  7714020816

КПП:  771401001

Банк:    
ПАО «Промсвязьбанк»  

г. Москва

БИК  044525555

р/счет:   
40702810200000285974

кор/счет:   
30101810400000000555

Саперы вытаскивают из кратерной воронки самый большой 
фрагмент Сихотэ-Алинского метеорита весом 1745 кг

Сихотэ-Алинский метеорит

«Я ВИДЕЛ СИНЕЕ ПЛАМЯ» 


